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// примите поздравления!

Уважаемые кузбассовцыÔ 

панорама новостей

Фото с сайта администраȯии ǭравительства ǈузбасса.

// перспективы

Важные аспекты 
энергостратегии

// развитие

План по нацпроектам 
перевыполнен

// реализация проектов

Преображение Кемерова

Ежегодно 4 ноября наша страна 
широко отмечает ʮень народно-
го единства.

Этот государственный праздник 
берёт начало в XVII столетии, когда 
во времена Смуты ради сохранения 
целостности России люди разных 
сословий и национальностей, раз-
ного вероисповедания сплотились 
для освобождения Москвы от поль-
ских захватчиков. Это было насто-
ящее народное единение, благодаря 
которому удалось отстоять незави-
симость нашей Родины.

На протяжении тысячелетней 
истории нашего государства было 

немало трудовых и ратных подви-
гов, примеров самоотверженного 
служения Отчизне. Россияне не раз 
отстаивали свободу родной земли 
в жестоких битвах, проявляли ге-
роизм в Великую Отечественную 
войну и в других сражениях. Сегод-
ня долг по защите Отечества и мир-
ных граждан исторических терри-
торий, вошедших в состав России, 
выполняют участники специаль-
ной военной операции. Жители 
всей страны объединились для 
поддержки наших бойцов: плетут 
для них маскировочные сети, вя-
жут носки, изготавливают окопные 
свечи и другие полезные вещи, пи-

шут письма, помогают их семьям. 
Наш многонациональный Кузбасс 
принимает в этом большом и важ-
ном деле активное участие. Искрен-
не благодарю вас, дорогие друзья, 
за неравнодушие! 

Историческая память, патрио-
тизм и единство всегда были и 
остаются фундаментальной осно-
вой нашей страны. Пусть эта опора 
крепнет год от года, позволяя Рос-
сии развиваться и процветать, а рос-
сиянам – жить в мире и согласии!

С праздником! 
С ǯваǢением� 

ǟǯǝернаǮор ǆǯǣǝаǭǭа 
Ǆлȳȶ СереǠȵǦ. 

Вице-премьер ˪равительства РФ 
˧арат ˯уснуллин и губернатор 
Кузбасса Илья Середюк осмотре-
ли в Кемерове плоˍадки ком-
плексного развития территории в 
заискитимской части и провери-
ли ход строительства обˎектов, 
входяˍих в музейно-театраль-
ный комплекс. 

В областном центре приступили 
к возведению «города в городе». В 
18 современных микрорайонах бу-
дут жить более 120 тысяч человек.

Как доложил вице-премьеру 
Илья Середюк, планируется две 
очереди реализации проекта. В 
рамках первой будет построено 11 
микрорайонов. Благодаря ренова-
ции город преобразится. Все дво-
ры и кварталы спроектированы так, 
чтобы здесь было комфортно жить, 
гулять и растить детей, сообщает 
пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса.

На месте 3,5 тысячи частных до-
мов и бараков постройки 1950-х го-
дов возведут 3,4 млн кв. метров со-
временного жилья, 1 млн кв. метров 
нежилой застройки: 36 детсадов, 
12 школ, медицинские учреждения, 
оперативные службы, спортивные 

объекты, парки, скверы, набереж-
ные. Общая площадь реновации со-
ставляет 540 гектаров.

Сейчас в зоне застройки прово-
дят инженерные коммуникации и 
строят дороги. 

По итогам аукционов определи-
лись 6 из 11 застройщиков новых 
микрорайонов. Сейчас каждый из 
них занимается разработкой про-
ектов. Первой к строительству при-
ступила тюменская компания, она 
начала возведение микрорайона 
58В, который будет располагаться 
в границах улиц Тухачевского, Си-
биряков-Гвардейцев, Мирной и За-
узёлкова.

Заместитель председателя Пра-
вительства РФ Марат Хуснуллин, 
министр энергетики РФ Сергей 
Цивилев и губернатор Кузбасса 
Илья Середюк проверили ход стро-
ительства объектов, входящих в 
музейно-театральный комплекс в 
Кемерове. 

«Мы благоустраиваем и делаем 
более современной всю эту часть 
Кемерова. Музейно-театральный 
комплекс и набережная реки Иски-
тимки станут новым центром, при-
тягательным для молодёжи, семей с 
детьми, любителей искусства. Уве-

рен, что после ввода в строй всех 
объектов это будет одно из самых 
удобных и красивых мест Кузбас-
са», – сказал Илья Середюк.

В музейно-театральном ком-
плексе идёт монтаж фасадов. Вну-
три проводят работы по устройству 
вентиляции, систем отопления, 
пожаротушения и дымоудаления, 
штукатурят стены, прокладывают 
электропроводку. 

В комплексе будут располагать-
ся филиал Государственного ака-
демического Мариинского театра, 
филиал Русского музея, Кузбасский 
центр искусств с киноконцертным 
комплексом и филиал Националь-
ного центра «Россия». Частью ар-
хитектурного ансамбля станет пя-
тизвёздочная гостиница, которую с 
музейно-театральным комплексом 
соединит переход. 

Площадь паркового простран-
ства на правом берегу Искитимки 
составит более 70 тысяч кв. метров. 
Там будут располагаться трибуна, 
амфитеатр, площадь для проведе-
ния мероприятий, игровая пло-
щадка, парковка и многое другое. 
Завершить реализацию проекта 
планируется в 2025 году.

Ǆнǟа ǋеǮрова.

˧инистр ˑнергетики РФ Сергей ʴивилев пров˸л 
в Кузбассе совеˍание по развитию угольной 
промышленности до �ͽ5ͽ года.

Также представители Минтранса, Ростехнадзо-
ра, правительств угледобывающих регионов, ОАО 
«РЖД», угольных компаний обсудили ситуацию с 
вывозом продукции на экспорт, сообщила пресс-
служба администрации правительства Кузбасса.

Министр энергетики РФ отметил необходи-
мость продолжения практики заключения согла-
шений угледобывающих регионов с ОАО «РЖД».

«Минэнерго считает крайне важным подписание 
соглашений о вывозе угольной продукции на 2025 
год для того, чтобы угольные компании могли пла-
нировать работу», – пояснил Сергей Цивилев. Он 
также сообщил, что Минэнерго совместно с други-
ми федеральными ведомствами и РЖД прорабаты-
вает сбалансированную позицию по вопросу тарифа 
на перевозки угля железнодорожным транспортом.

Участники совещания прослушали доклад Мин-
энерго о реализации Энергостратегии-2050. Сергей 
Цивилев отметил, что рабочая версия документа была 
разослана всем регионам. Он подчеркнул, что Минэ-
нерго рассчитывает на активное сотрудничество со 
стороны участников отрасли в доработке документа. 

Губернатор Кузбасса Илья Середюк отметил 
важность энергетической стратегии страны для 
развития угледобывающих регионов.

«Когда стратегия будет утверждена с разбивкой 
по регионам: кто и сколько должен добывать, вы-
возить на экспорт, оставлять для внутреннего по-
требления и так далее, наши угольщики смогут 
построить долгосрочные инвестиционные про-
граммы, которые важны для развития предприя-
тий», – подчеркнул Илья Середюк.

Также глава региона обозначил комплекс пред-
лагаемых первоочередных мер по решению по-
ставленных задач.

ƾера СǦворȭова.

ʰаместитель председателя ˪равительства Рос-
сийской Федерации ˧арат ˯уснуллин пров˸л 
совеˍание, посвяˍ˸нное вопросам социально-
ˑкономического развития Кузбасса. 

Губернатор Илья Середюк доложил о реали-
зации в Кузбассе национальных проектов, готов-
ности к участию в новом нацпроекте «Инфра-
структура для жизни», сообщила пресс-служба 
администрации правительства Кузбасса.

«У меня сложилось позитивное впечатление от 
той работы, которая проводится в Кузбассе. Могу 
сказать, что произошли видимые изменения, ко-
торые могут стать примером для многих регионов. 
Фактически во всех отраслях есть определённые 
достижения – строительство жилья, спортивных 
объектов, реализация проектов КРТ (комплекс-
ное развитие территории. – Авт.), благоустройство. 
По всем национальным проектам Кемеровская об-
ласть показатели выполнила и перевыполнила. В 
рамках совещания мы определили приоритеты до 
2030 года. С Ильей Владимировичем, его командой 
подробно обсудили по каждому блоку, что нужно 
сделать для того, чтобы те высокие темпы развития, 
которые есть у Кузбасса, сохранялись. Сейчас не-
простое время, но все задачи, поставленные ранее 
президентом страны, региону удалось выполнить. 
Надеюсь, что и впредь будет продолжена та же ак-
тивная работа», – подчеркнул Марат Хуснуллин.

Как отметил губернатор Илья Середюк, для ре-
гиона важен визит Марата Шакирзяновича, по-
скольку обсуждались проекты, которые лягут в 
основу развития Кузбасса.

Также Марат Хуснуллин и Илья Середюк про-
вели двустороннюю встречу, на которой обсуди-
ли проекты комплексного развития территорий в 
Кузбассе и многое другое.

Ǌлȳǟа Соловȳȷва.
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// к 80-летию Великой Победы 

Страницы памяти

// актуально

России славные сыны

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучшими ɚкспертами 
в сере инансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

«ȩинансовый лабиринт»Ð 
ȥомогаем найти выход из сложных 
и запутанных инансовых ситуацийÐ
Слушайте по субботам в 11:30 

и по воскресеньям в 1�:30 
на радио «Кузбасс �&»Ð
ȥрограмма выходит при поддержке 
Министерства инансов Кузбасса.

͎͏͍̓͏̀͋͋̀ ͓͈̂Н̀НС͍͚͂Χ Л͈̀́͏͈Н͑̃ ˾ Н̀ ͏͈͍̀̈́ ̂К͒З́̀СС &-̃�

С 1 августа ˑтого года кузбассовцы, заключив-
шие контракт на время от одного года, получат 
сумму в 1 миллион 44ͽ тысяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная выплата в раз-

мере 400 тысяч рублей в соответствии с указом 
президента России Владимира Путина;

– единовременная выплата от правительства 
Кузбасса в размере 800 тысяч рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч рублей.

Житель Берёзовского Степан Н. решил встать 
на защиту нашей Родины, он поступил так потому, 
что его друзья по работе, понимая, что они нуж-
ны стране, пошли служить по контракту. Чтобы 
узнать, как это сделать и какие документы нужны 
для заключения контракта, кузбассовец приехал 
на бульвар им. Академика Л. С. Барбараша в об-
ластном центре.

«Мне очень важно понимать, что я нужен стра-
не, мне небезразлично будущее моих детей и вну-
ков, поэтому я здесь», – рассказывает доброволец.

Родные и близкие нашего земляка решение 
поддержали, особенно учитывая, что защитники 
Отечества сегодня обеспечиваются всем необхо-
димым. Ведь социальная защита наших воинов – 
дело государственной важности.

Встать на защиту Родины могут все наши зем-
ляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок контракта бы-
вает разным: год, два, три или пять лет. Упрости-
лись параметры отбора будущих военнослужащих 
по здоровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к военной 
службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно встать на 
защиту Родины, – наши новые герои. Я их реше-
ние уважаю и поддерживаю. Видно, что они нерав-
нодушны к судьбе нашей страны и её будущему», 

– говорит заместитель начальника пункта отбора 
на военную службу по контракту второго разряда 
г. Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот входят вещевое и 
повышенное денежное довольствие, медицинская 
страховка. Кроме того, добровольцам, участвовав-
шим в сражениях, присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут вступить в 
ипотечную систему обеспечения жильём военно-
служащих. Полный список льгот доступен на сай-
те Министерства обороны Российской Федерации, 
ознакомиться с ним можно в разделе «Социальные 
гарантии».

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:

σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-
обороны через накопительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:

σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.

Кузбассовцы, желающие заключить контракт 
для прохождения военной службы, могут обра-
титься в военный комиссариат по месту житель-
ства или напрямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: город Кемеро-
во, бульвар им. Академика Л. С. Барбараша, д. 3/1, 
тел. 8 (3842) 77-07-57. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

АлеǦǭанǠр Ǆванов.

В Кузбасском региональном институте развития профес-
сионального образования имени ˢ. ˧. ˭улеева открылась 
выставка «Кузбасс. ʲетопись ˪обеды». ˩на организова-
на совместно с медиахолдингом «Кузбасс».

В экспозиции представлены копии страниц газеты «Куз-
басс» времён Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.

Как отметил главный редактор газеты Василий Королёв, 
учёные-историки по праву считают наше издание уникаль-
ным документом. День за днём газета фиксировала жизнь 
кузбассовцев, которые ковали Победу в тылу. «Кузбасс», 
напомним, уже более 100 лет рассказывает читателям о 
жизни Кемеровской области. 

Газета жила одной жизнью с кузбассовцами в те суровые 
годы. Ежедневные выпуски знакомили жителей с фронто-
выми сводками. Те с нетерпением ждали номера и узнавали, 
куда продвинулись наши войска. И каждая строчка прида-
вала сил всем жителям региона, которые снабжали фронт 
оружием и боеприпасами, продовольствием и одеждой. Ли-
стая подшивки тех лет, мы словно преодолеваем простран-
ство и время и погружаемся в водоворот тех событий. У га-
зеты того периода – особый язык, свой стиль.

Профессор кафедры педагогики, психологии и профес-
сионального образования КРИРПО им. А. М. Тулеева док-
тор исторических наук Владимир Волчек уверен, что та-
кие выставки особенно важны в преддверии празднования 
80-летия Победы в Великой Отечественной войне.

«Данная выставка, показывающая, как день за днём тру-
дился Кузбасс, как жители нашего региона приближали По-
беду в тылу, имеет большое значение, в том числе для вос-
питания патриотизма», – считает Владимир Алексеевич.   

Увидеть собственными глазами уникальную хронику 
смогут специалисты кузбасских техникумов и колледжей, 
посещающие образовательные курсы института.

В ˪рокопьевском драматическом театре приступили 
к постановке спектакля «ʰавтра была война» 
по одноим˸нной повести ʭориса Васильева.

В основе – воспоминания автора о юности, которая при-
шлась на годы Великой Отечественной войны. Стоит отме-
тить, что постановка значима для театра ещё и потому, что 
он был создан в 1945 году и является ровесником Победы.

В эти дни здесь проходят репетиции спектакля, расска-
зывающего о девушках и юношах предвоенного периода. 
Они должны совершать взрослые поступки и принимать 
недетские решения. Как отметил режиссёр Ильдар Хуснул-
лин, это будет непростая история о подростках, столкнув-
шихся со сталинскими репрессиями и ужасами Великой 
Отечественной войны.

В спектакле занят прекрасный актёрский состав: Татьяна 
Бессчастнова, Анатолий Коротицкий, Сергей Жуйков, Ната-
лья Денщикова, Елизавета Левина, Екатерина Казаева, Оль-
га Головина, Катерина Мишина, Павел Старцев, Олег Лавров, 
Вадим Пестерников. Параллельно с репетициями в театре 
приступили к воплощению художественной концепции спек-
такля, идёт пошив костюмов, изготавливаются декорации. 

Премьера постановки запланирована на декабрь.
Анна ǎимоȰǯǦ.

Непростая история
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КузŪасс сŪŴижает регионы
Окончание. Начало на 1-й стр.

Благодарю всех, кто участво-
вал в реализации крупного и 
важного объекта. Такой про-
фессиональный опыт должен 
быть отличным ориентиром на 
будущее. Благодаря слаженной 
работе мы уверенно продвига-
емся к общей цели – связать за-
падные и восточные рубежи на-
шей страны», – отметил Марат 
Хуснуллин.

Новая дорога соединила фе-
деральную трассу Р-255 «Си-
бирь» с запада на восток, минуя 
город Кемерово. Протяжённость 
составляет 47,6 километра, она 
проходит по территориям Ке-
меровского и Топкинского му-
ниципальных округов. Четы-
рёхполосная автомобильная 
дорога относится к категории 
IБ, максимальная разрешённая 
скорость движения составляет 
110 км/ч.

Обход включает в себя четыре 
транспортные развязки, восемь 
путепроводов, три мостовых со-
оружения и экодук (мост для 
перехода диких животных над 
проезжей частью). Последний 
представляет собой железобе-
тонную конструкцию протяжён-
ностью 87,3 метра и шириной 50 
метров, покрытую травой, ку-
старниками и оснащённую шу-
мозащитным ограждением. Это 
первое подобное сооружение 
за Уралом. Появление экодука 
на участке автомобильной до-
роги позволит снизить риск до-
рожно-транспортных проис-
шествий. Согласно прогнозам 
экспертов, ожидается, что чаще 
всего переходом будут пользо-
ваться лоси, олени и косули.

«О необходимости обхода го-
рода Кемерово постоянно гово-
рили прежде всего сами кузбас-
совцы, по этому поводу было 
много обращений от жителей. 

Строительство обхода поддер-
жал президент России Владимир 
Владимирович Путин, помощь 
на всех этапах оказывал Марат 
Шакирзянович Хуснуллин», – 
подчеркнул министр энергетики 
РФ Сергей Цивилев.

Губернатор Кузбасса Илья 
Середюк отметил, что завер-
шена одна из самых значимых 
строек последних десятилетий в 
регионе.

«Сегодня знаменательное со-
бытие для всех кузбассовцев. Се-
веро-Западный обход города 
Кемерово позволит вывести из 
областной столицы около 17 ты-
сяч единиц транзитного транс-
порта в сутки. Это повлияет на 
экологию, дорожную сеть и сте-
пень комфорта жителей. Бла-
годарю за поддержку Марата 
Шакирзяновича Хуснуллина, 
Сергея Евгеньевича Цивилева. 
Главная благодарность – в адрес 
строителей, мостовиков за созида-
тельную, сплочённую, командную 
работу», – сказал глава региона.

͂ добрый ͭуть�
Один из ключевых объектов 

Северо-Западного обхода города 
Кемерово – мост Звёздный. Это 
самый длинный мост через реку 
Томь, его протяжённость превы-
шает 884 метра, высота опор до-
стигает 42 метров. Строитель-

ство моста началось в сентябре 
2022 года. Примечательно, что 
название придумали сами куз-
бассовцы в ходе голосования.

Новая трасса объединена ин-
теллектуальной транспортной 
системой из оптоволоконной 
связи. Это позволяет мгновенно 
получать данные о ситуации на 

дороге и передавать сообщения 
на информационные табло. Про-
езд по автомобильной дороге бу-
дет бесплатный.

В строительстве Северо-За-
падного обхода города Кеме-
рово участвовали компании и 
специалисты со всей страны. В 
среднем на объекте в кругло-
суточном режиме было задей-
ствовано до 1 300 специалистов 
и более 400 единиц специализи-
рованной техники. По поруче-
нию губернатора Кузбасса Ильи 
Середюка 208 работников пред-
приятий, принявших участие в 
реализации этого масштабного 
проекта, отмечены региональ-
ными наградами.

Первыми по новой дороге от-
правились фуры с грузами для 
жителей Курской области. Не-
равнодушные кузбассовцы, кол-
лективы предприятий и пред-
приниматели собрали самое 
необходимое: бутилированную 
воду, консервы, крупы и мака-
ронные изделия, тёплую одеж-
ду, постельные принадлежности, 
бытовую химию.

АнǠреǥ ǁрмолȵǦ.

Как изменится 
движение по дорож-
ным развязкам в связи 
с открытием Северо-
ȿападного обхода 
города Кемерово, 
смотрите, перейдя 
по ɚтому *+-коду.

Рˢʭ˩˭ʹ ˪˩ ˪ʲˢНИР˩ВˢНИʼ И ˧˩ʮЕʲИР˩ВˢНИʼ ʮ˩Р˩ГИ НˢʵˢʲИСʺ ʰˢ ʮВˢ Г˩ʮˢ 
ʮ˩ ˭˩Г˩, КˢК ˪ЕРВˢʽ ˭Е˯НИКˢ ˩˭˪РˢВИʲˢСʺ В ˪˩ʲЕ. СНˢʵˢʲˢ ʭʹʲˢ ВʹС˭Р˩ЕНˢ 
КРИ˭ИʵЕСКˢʽ ʴЕ˪˩ʵКˢ Нˢ ʭУ˧ˢГЕ, ʰˢ˭Е˧ ˩˪РЕʮЕʲЕНʹ ʻ˭ˢ˪ʹ Рˢʭ˩˭ʹ, 
˪Р˩ИʰВ˩ʮС˭ВЕННʹЕ УʵˢС˭КИ, НЕ˩ʭ˯˩ʮИ˧ʹЕ К˩˧˪Е˭ЕНʴИИ, С˭РУК˭УРˢ 
ИС˪˩ʲНИ˭ЕʲЕַ И ˪˩ʮРʽʮʵИК˩В И ʰˢ˪ˢСНʹЕ РЕСУРСʹ ʮʲʽ С˭Рˢ˯˩ВˢНИʽ РИСК˩В. 
˭ˢК ГРˢНʮИ˩ʰНˢʽ ʴЕʲʺ РˢʰʮЕʲИʲˢСʺ Нˢ ˪˩Нʽ˭НʹЕ РУК˩В˩ʮИ˭Еʲʽ˧ 
И ˪˩ʮРʽʮʵИКˢ˧ ʵˢС˭И.

С͂ͅͅ͏͍˹З͎̀̀̈́Н͚Χ ͍́Х͍̈́ ͍̓͏͍̈́̀ К͋ͅͅ͏͍͍͂: Х͏͍Н͈К̀ С͑͏͍͈͑ͅЛ͛С͑͂̀

�ͽ�1 Г˩ʮ
ʮекабрь. Начало строительства, очистка от 
снега территории и обустройство штаба. ȿабив-
ка первой сваи и старт подготовительного ɚтапа.

�ͽ�� Г˩ʮ

ˢвгуст. ȿавершение строительства технологи-
ческой дороги вдоль Ȥбхода и подготовитель-
ного ɚтапа работ.
Сентябрь. Начало строительства моста 
через реку Томь.
˩ктябрь. Начало разработки выемки на правом 
берегу с применением буровзрывных работ.

�ͽ�� Г˩ʮ

Февраль. Монтаж первой балки на путе-
проводе транспортной развязки ȥК 223 Ȥбхода.
˧арт. ȥоступление первого металла 
для сооружения пролётных строений моста 
через реку Томь.

Июнь. Начало надвижки пролётного строения 
моста через реку Томь.

Сентябрь. ȿапуск движения по путепроводу на 
ȥК 223 Ȥбхода на автодороге Кемерово – Ɋрга.

�ͽ�4 Г˩ʮ

˧арт. ȿавершение восьмого ɚтапа надвижки.

˧ай. Начало укладки верхнего слоя дорожного 
покрытия на Ȥбходе.

Июнь. ȿапуск движения по участку транспорт-
ной развязки на ȥК 2�� Ȥбхода по автодороге 
Кемерово – шкино – Тайга. ȿавершение над-
вижки пролётного строения моста через реку 
Томь.

ˢвгуст. ȿавершено устройство дорожного по-
крытия моста ȿвёздного.
Сентябрь. Выход работ на инальный ɚтап.

˩ктябрь. ȿапуск движения по Ȥбходу.
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Ŝважение и ŸочƉт
// патриотизм

Замглавы МО РФ вручил 
кузбасским волонтёрам ве-
домственные медали «За по-
мощь и милосердие». 

«Спасибо вам за помощь 
и поддержку наших бойцов, 
участников специальной во-
енной операции. Такая по-
мощь сейчас оказывается во 
всех субъектах Российской 
Федерации. Это самое близ-
кое, самое дорогое для бой-
цов. Сегодня реализуется 
очень хороший принцип: ар-
мия и народ едины», – под-
черкнул Виктор Горемыкин. 

Губернатор Кузбасса также 
высоко оценил работу волон-
тёров и поздравил их с заслу-
женными наградами. 

«Вы по зову сердца откла-
дываете все дела, собираете 
гуманитарную помощь для 
наших бойцов и везёте её на 
передовую. Это и есть креп-
кий тыл, поддержка которого 
необходима нашим ребятам. 
Спасибо за вашу помощь», – 
сказал Илья Середюк. 

Заместитель министра 
обороны ознакомился с де-
ятельностью филиала фон-
да «Защитники Отечества» 
в Кузбассе. Виктору Горе-
мыкину представили инфор-
мацию о форматах работы 
с семьями ветеранов СВО, о 
том, какие вопросы возника-
ют наиболее часто и как они 
решаются, а также о личных 
приёмах, которые проводят 
члены правительства Куз-
басса, и мероприятиях для 
детей героев.

͂аͥные воͭросы
Статс-секретарь – заме-

ститель Министра обороны 
России, председатель фон-
да «Защитники Отечества» 
Анна Цивилева провела еже-
недельное совещание с фи-
лиалами фонда в регионах. 
На нём обсудили сотрудни-
чество с военно-социальным 
центром Министерства обо-
роны России, многофунк-
циональными центрами и 
другими региональными 
структурами для повышения 
качества предоставляемых 
героям мер поддержки. 

Анна Цивилева отмети-

ла, что сотрудники военно-
социального центра будут 
работать в филиалах фонда 
«Защитники Отечества». Уже 
выбрано шесть пилотных ре-
гионов: Новосибирская, Са-
марская, Тульская, Москов-
ская области, Краснодарский 
край и Кузбасс. 

«Также планируем расши-
рить взаимодействие с го-
спиталями и оборудовать в 
них информационные стен-
ды для героев, которые про-
ходят лечение. В медуч-
реждениях будут работать 
представители центра со 
своим графиком приёма», – 
подчёркивает председатель 
фонда.

Фонд уже сегодня тесно 
взаимодействует с военны-
ми госпиталями. Так, руко-
водитель филиала в Кузбассе 
Лариса Конышева и замести-
тель руководителя филиа-
ла фонда по медицинскому 
сопровождению Валентина 
Толмачева провели встре-
чу с ветеранами СВО, кото-
рые проходят лечение в фи-
лиале военного госпиталя в 
Юрге. Во время встречи они 
рассказали героям о рабо-
те фонда и действующих ме-
рах поддержки, а также дали 
разъяснения о региональ-
ных и федеральных выпла-
тах.

Лица заͷитников
Фонд «Защитники Отече-

ства» торжественно открыл 
выставку «Отец Героя» на 

площадке Государственной 
думы РФ. В церемонии при-
няли участие статс-секретарь 

– заместитель министра обо-
роны России, председатель 
фонда «Защитники Отече-
ства» Анна Цивилева, пред-
седатель Государственной 
думы России Вячеслав Во-
лодин, главы парламентских 
фракций и комитетов, а также 
близкие защитников. В экс-
позицию вошли 38 фотогра-
фий отцов, чьи сыновья ге-
роически сражались на СВО. 
Работы выполнили в филиа-
лах фонда в рамках проекта 
«Наша семья – наша Победа!». 

«Родные – это те люди, ко-
торые прививали героям ис-
тинные ценности, ориенти-
ровали на выбор жизненного 
пути. Семья, честность, лю-
бовь, товарищество, предан-
ность стране – это основопо-
лагающие ценности, дающие 
нам силы. Современные за-
щитники возрождают в Рос-
сии традицию памяти геро-
изма. Нам нужно, чтобы она 
жила вечно. Мы будем чтить 
их, как чтим наших дедов и 
прадедов», – отметила Анна 
Цивилева.

В Кемеровском филиале 
Государственного фонда «За-
щитники Отечества» также 
проходит фотовыставка «Отец 
Героя». В экспозиции пред-
ставлены фотографии отцов с 
портретами и наградами сы-
новей, которые доблестно от-
стаивали национальные инте-
ресы России на специальной 
военной операции. Экспози-
ция доступна всем посетите-
лям филиала Государствен-
ного фонда в Кемеровской 
области по адресу: город Кеме-
рово, пр. Притомский, 6б.

Во всех муниципалите-
тах Кузбасса также прошли 
тематические выставки фо-
тографий и детских рисун-
ков, посвящённые Дню отца. 
Дети ветеранов специальной 
военной операции читали 
стихи и рисовали своих пап-
героев. 

АлеǦǭеǥ ǇиǮвин.

ʰаместитель министра обороны £ начальник Главного 
военно-политического управления Вооруж˸нных Сил РФ 
генерал-полковник Виктор Горемыкин и губернатор Кузбасса 
Илья Середюк посетили региональный филиал фонда 
«ʰаˍитники ˩течества».

В Государственном 
архиве Кузбасса 
прошло заседание 
межведомственной 
комиссии по поддерж-
ке участников СВ˩. 
Участники обсудили 
работу по созданию 
ˑлектронной коллек-
ции архивного фонда 
«Кузбассовцы £
 Герои СВ˩». 

Коллекция формируется в Го-
сударственном архиве Кузбасса 
с 2023 года. Она призвана сохра-
нить свидетельства и память о 
тех, кто сражается с нацистами за 
Родину. Во всех муниципальных 
образованиях региона созданы 
рабочие группы, в состав кото-
рых вошли координаторы фонда 
«Защитники Отечества», сотруд-
ники музеев, библиотек, архивов 
и социальных служб. Они соби-
рают информацию, документы и 
фотографии, а затем передают их 
в Госархив.

Начальник Архивного управ-
ления Кузбасса Сергей Добры-
дин рассказал, что на сегодняш-

ний день в фонд-коллекцию 
«Кузбассовцы – Герои СВО» уже 
передано 26 тысяч электрон-
ных документов. И это не только 
официальные бумаги, но и био-
графии, наградные материалы, 
фотографии, трогательные вос-
поминания педагогов, классных 
руководителей, друзей, тренеров, 
творчество участников специ-
альной военной операции (сти-
хотворения, песни, видеозаписи 
выступлений). Все они раскрыва-
ют личность человека, показыва-
ют путь формирования героя.

«Главная задача архивистов – 
хранить документы. У нас нахо-
дятся материальные свидетели 
разных периодов нашей истории. 
С прошлого года отдельное ме-
сто занимают материалы, отно-
сящиеся к современным героям 

– участникам СВО», – рассказы-
вает директор Государственного 
архива Кузбасса Людмила Сапу-
рина.

На документы, полученные 
при личной встрече или беседе с 
родными и близкими участников 
СВО, составляется опись. Все они 
собираются в том числе и в элек-
тронном виде на каждого чело-
века и размещаются отдельно по 
каждому муниципальному обра-
зованию. 

// актуально

ŖовейƁаƈ 
историƈ

// поддержка героев

1 Н˩ʽʭРʽ ˪РЕʮС˭ˢВИ˭ЕʲИ ˧ЕʯВЕʮ˩˧С˭ВЕНН˩ַ К˩˧ИС̞
СИИ ˪Р˩ВЕʮУ˭ ВʹЕʰʮН˩ַ ʲИʵНʹַ ˪РИ˿˧. В˩˪Р˩Сʹ 
С˧˩ГУ˭ ʰˢʮˢ˭ʺ УʵˢС˭НИКИ, ВЕ˭ЕРˢНʹ С˪ЕʴИˢʲʺН˩ַ 
В˩ЕНН˩ַ ˩˪ЕРˢʴИИ И И˯ Р˩ʮНʹЕ Иʰ Н˩В˩КУʰНЕʴКˢ, 
Н˩В˩КУʰНЕʴК˩Г˩ ˧УНИʴИ˪ˢʲʺН˩Г˩ ˩КРУГs , ˪Р˩К˩˪ʺЕВ̞
СКˢ, ˪Р˩К˩˪ʺЕВСК˩Г˩ И ˧ЕʯʮУРЕʵЕНСК˩Г˩ ˧УНИʴИ̞
˪ˢʲʺНʹ˯ ˩КРУГ˩В, ˧ʹСК˩В И КИСЕʲ˿ВСКˢ. 
˪РИ˿˧ ˪Р˩ВЕʮУ˭ ˪РЕʮС˭ˢВИ˭ЕʲИ РЕГИ˩НˢʲʺНʹ˯ 
˧ИНИС˭ЕРС˭В И ВЕʮ˩˧С˭В, ˢ ˭ˢКʯЕ ФИʲИˢʲˢ Ф˩Нʮˢ 
̧ʰˢʷИ˭НИКИ ˩˭ЕʵЕС˭Вˢ̨.
Специалисты предоставят подробные разɗяснения по каждому об-
ращению, ответят на вопросы, в том числе о мерах социальной под-
держки, медицинском сопровождении, льготах для детей участни-
ков СВȤ, об оормлении удостоверений ветеранов и другие.
ȥриём состоится по адресу: администрация города Новокузнецка, 
ул. Кирова, 71, ойе большого зала (вход со стороны отделения 
Сбербанка). Начало в 12:00.
ʰаписаться можно у социальных координаторов� 
σ в Новокузнецке – по тел. �-�23-�30-73-01 (Ȥрджоникидзевский и 

Кузнецкий районы), �-��1-720-0�-ͮ4 (ɂентральный район), 
�-�ͮ0-27�-24-1ͮ (Новоильинский район), �-�23-474-3ͮ-ͮ4 (Куйбы-
шевский район), �-�0ͮ-�03-22-17 (ȿаводской район)� 

σ в Новокузнецком муниципальном округе – �-�0ͮ-�31-�ͮ-07� 
σ в Киселёвске – �-�04-��2-2�-��, �-�24-4�4-��-17�
σ в Междуреченском муниципальном округе – �-�0ͮ-�12-37-��, 

�-�13-2��-�2-30, �-�ͮ1-ͮ��-77-4��
σ в Мысках – �-��1-72�-13-2�� ȥрокопьевске – �-�23-�31-�7-20, 

�-�13-433-22-70, �-�13-427-�3-��� 
σ в ȥрокопьевском муниципальном округе – �-�23-�3�-7�-ͮ4.
Выездные встречи регулярно проводятся в Кузбассе по поручению 
губернатора ɀльи Середюка. ȥервое такое мероприятие состоялось 
14 июня в Новокузнецке для жителей Ɋжнокузбасской агломерации, 
27 июня – в Мариинске для кузбассовцев, проживающих в Северо-
кузбасской агломерации, ͮ июля – в ȼелове, 12 июля – в Ɋрге, 
2ͮ июля – в Кемерове.
Напомним: кузбасский илиал онда «ȿащитники Ȥтечества» и пра-
вительство региона проводят работу по поддержке ветеранов СВȤ и 
их семей. На заседаниях межведомственной комиссии решаются во-
просы, связанные с обращениями участников СВȤ, предоставлением 
им и их близким социальной поддержки.

ǁǦаǮерина ƾолǦова.
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Ŗе дадиŵ сеŪƈ оŪŵанутƅ�

В рамках региональной про-
граммы повышения финансовой 
грамотности населения Кузбас-
са и Всероссийских просвети-
тельских эстафет «Мои финан-
сы» в Кемерове и Кемеровском 
муниципальном округе органи-
зовали около 200 мероприятий 
по финансовой грамотности под 
традиционным девизом: «Фи-
нансовое просвещение — просто 
о сложном».

В течение дня в муниципали-
тетах прошли мероприятия для 
разных целевых групп населе-
ния от дошкольников до людей 
старшего поколения. Лекторами 
выступили более 70 спикеров из 
Кемерова, Новосибирска, Бар-
наула, Сургута и Москвы.

Впервые в этом году в рам-
ках «Финансового экспресса» 
прошёл открытый координа-
ционный совет по повышению 
финансовой грамотности на-
селения Кузбасса. Экспертным 
сообществом обсуждались во-
просы реализации Стратегии 
повышения финансовой грамот-
ности и формирования финансо-
вой культуры до 2030 года.

«В Кузбассе мы уделяем боль-
шое внимание целенаправлен-
ной работе с каждой категори-
ей населения. Разрабатываем 
авторские проекты и практи-
ки, применяем разные форматы 
просвещения: фестивали, кон-
курсы, игры, лектории. За де-
вять месяцев этого года мы про-
вели больше полутора тысяч 
мероприятий, в которых приня-
ли участие почти 200 тысяч че-
ловек, для сравнения: по итогам 
прошлого года цифра составля-
ла около 130 тысяч кузбассовцев 
без учёта школьников, которые 
изучают финансовую грамот-
ность на уроках. То есть от года 
к году количество участников 
растёт, а это значит, что данная 
тема востребована и интересна 
жителям Кузбасса», — рассказал 

первый заместитель председате-
ля правительства Кузбасса – ми-
нистр финансов региона Игорь 
Малахов.

Финансовое образование в 
рамках «Финансового экспрес-
са» началось с детских садов и 
младших школьников. С деть-
ми проводились тематические 
игры, коллективы образова-
тельных учреждений и родите-
ли были проинструктированы о 
распространённых схемах обма-
на и способах противостоять мо-
шенникам.

Старшеклассники, студен-
ты техникумов и вузов приняли 
участие не только в лекциях, но 
и в интерактивных играх, кви-
зах и тематических викторинах 
по личному финансовому пла-
нированию, страхованию, инве-
стициям, мошенничеству, пред-
принимательству.

Отдельное внимание было 
уделено трудовым коллективам. 
Эксперты выступили на круп-
ных предприятиях, сотрудники 
ФНС потренировали критиче-
ское финансовое мышление. На 
базе центров занятости прошли 
встречи с гражданами, которые 
находятся в поиске работы.

На площадках организаций 
социальной защиты, библио-
тек, клубов ветеранов прошли 
встречи и беседы со старшим по-
колением, посвящённые профи-
лактике мошенничества. Кроме 
того, работала отдельная пло-
щадка для предпринимателей, 
где они обменялись опытом, по-
лучили знания о цифровых фи-
нансовых активах, а также пого-
ворили о кибербезопасности.

Информационно-просвети-
тельский проект «Финансовый 
экспресс» реализуется в Кузбас-
се с 2011 года. В выбранной тер-
ритории «десант» из экспертов 
проводит множество образова-
тельных мероприятий, позво-
ляя охватить как можно большее 

число человек. Это ключевое ме-
роприятие областной програм-
мы повышения финансовой 
грамотности населения, утверж-
дённой губернатором Кузбасса. 
Организаторы — Министерство 
финансов Кузбасса, Региональ-
ный центр финансовой грамот-
ности, администрации муници-
пальных образований.

«Финансовый экспресс» уже 
побывал в Анжеро-Судженске, 
Междуреченске, Кемерове, Ле-
нинске-Кузнецком, Новокуз-
нецке, Киселёвске, Таштаголе, 
Гурьевском округе и других на-
селённых пунктах. За все время 
проекта в нём приняли участие 
более 31 тысячи кузбассовцев.

На͢лͽдно и ͭоͭулͽрно
Еженедельные видеолекто-

рии по финансовой грамотности 
стартуют этой осенью в Кузбас-
се на базе библиотечной сети ре-
гиона.

Проект запущен Министер-
ством финансов Кузбасса со-
вместно с Министерством куль-
туры и национальной политики 
Кузбасса и Кемеровской регио-
нальной организацией ветера-
нов для проведения системной 

работы по повышению финан-
совой грамотности пожилых 
граждан. В проекте участвуют 
более 330 библиотек из всех му-
ниципалитетов Кузбасса.

«Мы реализуем сразу несколь-
ко крупных проектов, направ-
ленных на повышение финансо-
вой культуры разных целевых 
аудиторий кузбассовцев: школь-
ников, студентов, работающе-
го населения, предпринимате-
лей. Один из них – «Финансовая 
грамотность в трудовых коллек-
тивах», который для удобства 
слушателей мы запустили в он-
лайн-формате для работающих 
граждан, и теперь все желаю-
щие каждую неделю могут под-
ключаться к вебинарам и полу-
чать полезные знания о том, как 
защититься от кибермошенни-
ков. Новый проект также пред-
усматривает проведение ежене-
дельных лекций, но нацелен он 
конкретно на людей пожилого 
возраста», — отметил первый 
заместитель председателя пра-
вительства Кузбасса – министр 
финансов Игорь Малахов.

На базе муниципальных би-
блиотек еженедельно по средам 
с 11 до 12 часов будут проходить 
видеолектории. Основная те-

матика встреч — профилактика 
кибермошенничества. Планиру-
ется, что еженедельные видео-
лектории будут дополняться ме-
роприятиями других форматов, 
такими как «Финансовая гости-
ная» (очная встреча пенсионе-
ров с экспертами на базе муни-
ципальных библиотек), а также 
проект «Финнить» (игра по мо-
шенничеству «Верю / Не верю», 
разработанная совместно с пра-
воохранительными органа-
ми, в ходе которой представи-
тели старшего поколения будут 
разбирать реальные мошенни-
ческие схемы и способы обма-
на, потренируют критическое 
мышление и получат правиль-
ный ответ, как вести себя в той 
или иной ситуации).

Знание – сила�
Также в регионе стартовало 

оперативно-профилактическое 
мероприятие «Не дай себя обма-
нуть!», направленное на профи-
лактику IT-преступлений.

Сотрудники полиции, а так-
же члены общественного совета 
при ГУ МВД России по Кузбассу 
и территориальных органов вну-
тренних дел региона проинфор-
мируют население о существую-
щих способах IT-преступлений, 
дадут рекомендации, которые 
помогут не стать жертвой афе-
ристов. Мероприятие продлится 
до 8 ноября 2024 года.

Первая встреча в рамках ак-
ции прошла накануне в городе 
Белово. Оперуполномоченный 
уголовного розыска отделения 
по раскрытию мошенничеств в 
сфере информационно-телеком-
муникационных технологий от-
дела МВД России «Беловский» 
старший лейтенант полиции 
Илья Ильев стал гостем инфор-
мационно-методического цен-
тра, где провёл беседу с педаго-
гами о том, как не стать жертвой 
киберпреступников.

Полицейский рассказал о ви-
дах мошенничеств, зарегистри-
рованных на территории Бе-
ловского городского округа, а 
также о новых схемах, кото-
рые применяются в отношении 
граждан: звонок под видом ра-
ботника энергосбытовой компа-
нии, сотового оператора, пред-
ставителя пенсионного фонда, 
поликлиники. Илья Ивлев об-
ратил внимание аудитории, что 
мошенники используют разные 
предлоги для того, чтобы вве-
сти потенциальную жертву в за-
блуждение, однако следует пе-
репроверять всю поступающую 
от незнакомцев информацию, не 
верить угрозам, не следовать ре-
комендациям незнакомцев, фи-
нансовые вопросы предвари-
тельно обсуждать с близкими.

Всем присутствующим на 
профилактической беседе были 
розданы памятки с алгоритма-
ми действий при разных схемах 
обмана.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

ŊоŴее �� тысƈч житеŴей Кеŵерова и Кеŵеровского ŵуниſиŸаŴƅного 
округа стаŴи участникаŵи mŝинансового ƆксŸресса}



83 (27310)   //  Четверг, 31 октября 20248 семья Кузбасса

Ŗайти своƇ ŴƇŪовƅ

͂ ¢͎оиске¡
Анастасия с детства мечтала 

работать в МЧС. Поэтому окон-
чила колледж промышленных, 
информационных технологий 
и права по специальности «По-
жарная безопасность». Затем 
поступила в Кемеровский го-
сударственный университет на 
«Безопасность труда».

«На первом курсе увидела, что 
проводится набор студентов в 
поисково-спасательный отряд, 
и загорелась. Это же букваль-
но реализовывалась моя мечта! 
Пришла, и очень понравилось. 
Так и связала жизнь на шесть лет 
с волонтёрством – весь бакалав-
риат и два года магистратуры», – 
рассказывает Анастасия.

Когда девушка училась на 
третьем курсе, в отряд посту-
пил симпатичный и хороший, 
судя по многим показателям, па-
рень. Александр, как и его бу-
дущая жена, тоже хотел связать 
жизнь с МЧС. Даже окончил Гу-
бернаторскую кадетскую шко-
лу-интернат МЧС, но зрение не 
позволило продолжить обуче-
ние в этом направлении. Зато 
КемГУ предоставил возмож-
ность побыть в роли спасателя в 
студотряде. Студенческий поис-
ково-спасательный отряд «По-
иск» входит в состав Кемеров-
ского регионального отделения 
Всероссийского студенческого 
корпуса спасателей молодёжно-
го крыла Общероссийской обще-
ственной организации «Россий-
ский союз спасателей». Более 
чем за 20 лет существования 
он стал организатором множе-
ства мероприятий, направлен-
ных на повышение культуры 
безопасности населения, смотр-
конкурсов по типу «Лучшие 
юнармейские отряды – к обели-
ску Славы!», различных сорев-
нований по спортивному туриз-
му, а также принимал участие в 
мероприятиях городского и об-
ластного уровня. Одной из глав-
ных целей «Поиска» является 
помощь в осуществлении спа-
сательных работ. В сотрудниче-
стве с ГУ МЧС России по Кузбас-
су и Кемеровским региональным 
отделением Всероссийского сту-
денческого корпуса спасателей 
добровольцы регулярно помо-
гают в поисках пропавших лю-
дей, а также ликвидируют по-
следствия таких чрезвычайных 
ситуаций, как природные ката-
клизмы и пожары.

«Добровольцы отряда по-
стоянно посещают учреждения 
города и региона с целью про-
ведения образовательных ме-
роприятий. Вот и мы с Алек-
сандром вместе готовили такие 
уроки для школьников и ребят 
из детских домов. Оказалось, 

что у нас много общих тем и ин-
тересов. Для нас до сих пор от-
ряд – это большая семья, то, чем 
мы любили заниматься. Я ча-
сто воспоминаю это время. Ког-
да перебираю фотографии, душа 
греется. Ребятам перед уходом 
говорила, что это дело нужно 
любить всем сердцем. Занимать-
ся волонтёрской деятельностью 
ради грамот и каких-то префе-
ренций – бессмысленно», – уве-
рена Анастасия. 

͂зрослаͽ ͥизнь
Анастасия и Александр нача-

ли новую главу: построили се-
мью, пройдя путь от студентов-
волонтёров до супругов. Они 
решили, что настало время оста-
вить отряд, перенаправив вни-
мание на семью и ребёнка. Но 
волонтёрский этап жизни всегда 
будет связывать и напоминать о 
том, как они встретили любовь 
на пути служения безопасности 
и помощи другим.

«Надо заметить: мы и сейчас 
наблюдаем за деятельностью 
отряда через соцсети. И, кстати, 
до сих пор консультируем ребят, 
когда обращаются. У нас оста-
лось много связей и контактов, 
наработанных во время волон-
тёрской деятельности», – гово-
рит девушка.

В 2020 году у пары родилась 
дочка Маша. Пока Анастасия 
сидела в декрете и заботилась о 

малышке, Александр отвечал за 
финансовую часть. Теперь, когда 
молодая мама вышла на работу, 
супруги стараются распределять 
обязанности поровну.

«Конечно, муж помогал, даже 
когда сидела с ребёнком дома. 
Целый год я училась в аспиран-
туре, и он занимался воспитани-
ем, делал какие-то дела по дому. 
Сейчас же мы два работающих 
родителя, поэтому стараемся 
быть на подхвате друг у друга, 
например когда он заберёт доч-
ку из садика, когда – я, – рас-
сказывает Анастасия. – А иначе 
и быть не должно. Мы уверены, 
что главное в семье – это вза-
имопонимание и общие цели. 
Именно это нас и объединило, 
даже несмотря на то, что по ха-
рактерам мы совершенно разные 
люди. До сих пор у нас есть об-
щие ценности и одинаковые по-
зиции по принципиальным во-
просам. Даже когда случаются 
недопонимания, мы всё обсуж-
даем, стараемся договориться и 
прийти к какому-то выводу или 
общему решению» 

Лͼбимое дело
После выхода из декрета 

Анастасия вернулась в родной 
колледж, где сама училась, что-
бы передавать знания новым 
поколениям. Она говорит, что 
её работа отчасти стала продол-
жением деятельности в отряде, 

ведь она обучает студентов дис-
циплине «пожарная безопас-
ность». 

«Раньше я мечтала работать в 
МЧС, но нашла призвание в пе-
дагогике. Здесь реализуется весь 
мой предыдущий опыт. Даю сту-
дентам не просто теорию из кни-
жек, а подкрепляю примерами из 
реальной жизни. Со времён ра-
боты в поисково-спасательном 
отряде остались знакомые, ко-
торые работают в разных струк-
турах от МЧС до скорой помощи. 
Они часто рассказывают случаи 
из практики. У нас также был хо-
роший преподаватель по первой 
помощи, делившийся навыками 
и практическим опытом, объяс-
нял, как на самом деле оказыва-
ется помощь или на что нужно 
обратить внимание. Живая ин-
формация усваивается молоды-

ми людьми намного лучше», – 
рассуждает Настя.

Глава семейства сейчас со-
вмещает работу с учёбой в аспи-
рантуре. Александр ещё нахо-
дится в поиске дела, которым 
будет заниматься в жизни, про-
бует разные специальности, но в 
приоритете – написание канди-
датской диссертации.

Несмотря на занятость и ча-
стое несовпадение рабочих гра-
фиков, Ильины стараются всё 
свободное время проводить вме-
сте за пределами дома: гуляют, 
отправляются в различные по-
ездки, навещают друзей. Недав-
но приобщили маленькую Машу 
к путешествиям: слетали в Ка-
зань и Санкт-Петербург. Ма-
лышка с лёгкостью перенесла 
все перелёты и стала отличным 
компаньоном для родителей.

Новый дом
Близкие Анастасии и Алек-

сандра живут в Тисуле и Про-
копьевском районе. Семейство 
старается почаще навещать ро-
дителей, по очереди приезжая то 
к одним, то к другим. Но свобод-
ного времени не так много. Саша 
сам делает ремонт в новой квар-
тире, и семья готовится к скоро-
му переезду.

«Это волнительный и важный 
момент. Такое ощущение, как 
будто начинается новая жизнь: 
смена привычной обстановки и 
района города. Хочется, чтобы 
всё произошло скорее. Нам нра-
вится место, куда переедем. В 
пешей доступности будут новые 
пространства нашего прекрас-
ного города», – делится Анаста-
сия.

До того, как купить квартиру, 
супруги рассматривали разные 
варианты с покупкой частного 
дома. Они оба выросли на зем-
ле и хотели жить, как их родите-
ли. Теперь же у Ильиных новая 
мечта: построить дачу. Супруги 
присматривают участки и пред-
ставляют, как здорово будут 
проводить время всей семьёй на 
природе.

СвеǮлана ƽǯлаева.

История любви ˢнастасии и ˢлександра Ильиных началась в студен-
ческом поисково-спасательном отряде «˪оиск» Кемеровского государ-
ственного университета. Их пути не раз пересекались на совместных 
мероприятиях, ребята организовывали уроки пожарной безопасности 
для школьников и проводили занятия для воспитанников детских до-
мов. ˩дин из таких уроков и стал особенным� обˍая цель, взаимопони-
мание и стремление помогать другим сблизили молодых людей. 
ʮлинные разговоры быстро переросли в крепкие чувства.
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КузŪасс в Ÿервые дни войны

Предвоенные дни 1941-го, 
судя по страницам газеты «Куз-
басс», мало чем отличались от 
других, прежних трудовых буд-
ней. Листаем страницы майских 
и первых июньских номеров: 
жизнь бурлит, коллективы бо-
рются за досрочное выполнение 
полугодового плана, власти об-
суждают вопросы летнего отды-
ха кузбассовцев. Из объявления, 
напечатанного в газете, узнаём, 
что в горсаду проходят гулянья 
и танцы, ежедневно играет ду-
ховой оркестр. И вот наступила 
страшная ночь 22 июня…

͎обеда будет за нами� 
101-й номер газеты «Кузбасс» 

вышел 22 июня, но в силу спе-
цифики производства газе-
ты, которая готовилась ещё 21-
го числа, вполне понятно, что 
ужасная весть не успела попасть 
на страницы. Следующий, 102-
й, номер выходит 23-го числа. И 
уже из него мы узнаём о том, что 
началась война.

Газета приводит текст высту-
пления по радио заместителя 
председателя Совета народных 
комиссаров Союза ССР и народ-
ного комиссара иностранных дел 
В. М. Молотова. Он обратился к 
жителям страны 22 июня с заяв-
лением от имени советского пра-
вительства и его главы товарища 
Сталина: «В 4 часа утра без предъ-
явления каких-либо претензий 
к Советскому Союзу, без объяв-
ления войны германские войска 
напали на нашу страну. <…> Пра-
вительство Советского Союза 
выражает твёрдую уверенность 
в том, что всё население нашей 
страны, все рабочие, крестьяне и 
интеллигенция, мужчины и жен-
щины отнесутся с должным со-
знанием к своим обязанностям, к 
своему труду. Весь наш народ те-
перь должен быть сплочён и един 
как никогда. Каждый из нас дол-
жен требовать от себя и других 
дисциплины, организованности, 
самоотверженности, достойной 
настоящего советского патрио-
та, чтобы обеспечить все нужды 
Красной Армии, Флота и Авиа-
ции, чтобы обеспечить победу 
над врагом. Правительство при-
зывает вас, граждане и граждан-
ки Советского Союза, ещё теснее 
сплотить ряды <…> Наше дело 
правое. Враг будет разбит. Победа 
будет за нами».

͂се как один
Кузбассовцы сразу же отклик-

нулись на призыв. На заводе 
XVII съезда ВКП(б) (нынешний 
«Химпром») в Кемерове прошёл 
митинг трудящихся, на котором 
присутствовали 500 человек. За-
слушав сообщение Молотова, 
они тут же приняли ряд реше-
ний, в числе которых – досроч-
ное выполнение производствен-
ного плана всеми цехами завода, 
укрепление трудовой дисципли-

ны (окончательная ликвидация 
прогулов и опозданий); образцо-
вое содержание оборудования, с 
тем чтобы обеспечить его беспе-
ребойную работу, и множество 
других. Рабочие и инженеры за-
веряют партию и правительство, 
что по первому зову «готовы с 
оружием в руках встать на защи-
ту Родины».

Несколько митингов состо-
ялось на шахте «Северной», где 
также прослушали важное со-
общение по радио. Крепильщик 
Плотников заявил: «Для того 
чтобы повысить обороноспособ-
ность нашей Родины, буду рабо-
тать ещё лучше. Обязуюсь еже-
дневно выполнять норму на 130 
процентов. Если партия потре-
бует, готов в любую минуту пой-
ти с оружием в руках громить 
врага». И в целом коллектив бе-
рёт обязательства сплотиться, 
перевыполнять план по добы-
че угля. Здесь же опубликованы 
сообщения о митингах рабочих 
Кемрудника, железнодорожни-
ков станции Кемерова.

В Кемеровском городском те-
атре митинг состоялся прямо 
во время спектакля. С сообще-
нием о нападении фашистских 
войск и речи Молотова высту-
пил депутат Центрального рай-
онного совета депутатов тру-
дящихся товарищ Корочкин. 
Художественный руководитель 
театра Котевич призывал тру-
дящихся Кемерова «удвоить, 
утроить, удесятерить энергию 
и честным самоотверженным 
трудом помочь Красной Армии 
выполнить свой долг перед От-
ечеством». Под долго несмолка-
ющие аплодисменты участники 
митинга приняли резолюцию». 

Трудящиеся Кемеровского 
гормолзавода берут на себя по-
вышенные обязательства и про-
сят увеличить рабочий день до 
10 часов. На мебельной фабри-
ке Промкомбината рабочие вы-
ходят с инициативой увели-
чить смену до 12 часов. Горком 
ВЛКСМ организует краткосроч-

ные курсы медсестёр для молодё-
жи, которая массово стала обра-
щаться с такими предложениями.

Ли͵наͽ инициатива
В последующих номерах 

«Кузбасс» продолжает публико-
вать заметки о митингах и дру-
гих формах поддержки страны, 
партии и правительства со сто-
роны коллективов предприятий 
и граждан.

В номере от 24 июня 1941 года 
мы читаем письмо в редакцию 
от 53-летней Евдокии Ивановны 
Цветаевой, заведующей учеб-
ной частью 41-й средней шко-
лы города Кемерово. Она пишет: 

«В тяжёлую годину, которая на-
стала для нашей Родины, мы с 
честью выдержим испытание 
нашего мужества, готовности 
к защите Родины. В этом – наш 
гражданский долг. Я заявляю, 
что готова работать сестрой или 
среди технического персонала 
медицинских работников, если 
понадоблюсь на этом фронте». 

О готовности ехать на фронт 
медсёстрами заявляют биолог 
этой же школы Лидия Васильев-
на Кислова, преподавательни-
ца химии Людмила Васильевна 
Макарова, преподавательница 
немецкого языка Евгения Тимо-
феевна Шишкина и географ Ва-
лентина Кономовна Чепсарова.

Член Осоавиахима (Общество 
содействия обороне, авиацион-
ному и химическому строитель-
ству) домохозяйка Евстомия 
Константиновна Трифонова вы-
разила готовность помочь стра-
не: «Узнав о том, что Германия 
бомбардировала наши мирные 
города, что Верховный Совет из-
дал Указ о всеобщей мобилиза-
ции, прошу меня использовать 
для подготовки к противовоз-
душной обороне города. Считаю, 
что моя помощь будет нужна, 
тем более что имею звание ин-
структора ПВХО».

В номере за 27 июня опубли-
ковано коллективное обращение 

домохозяек: «Мы, жены рабочих 
и служащих Кемеровского во-
доканалтреста, организовали из 
группы домохозяек кружок ГСО 
(Готов к санитарной обороне. – 
Авт.), проведено первое заня-
тие. <…> Если потребуется, мы 
все как один пойдём работать на 
производство, заменим мужей, 
уходящих в Красную Армию…» 
И такие письма не единичны.

«Кузбасс» начинает публико-
вать сводки о положении дел на 
фронте. Сначала это сообщения 
главного командования Красной 
армии, потом – сводки Совет-
ского информбюро. Также идут 
публикации с лент ТАСС, мате-
риалы советских военкоров из 
центральных газет.

4 июля 1941 года Кузбасс пу-
бликует текст выступления 
председателя Государственно-
го Комитета Обороны И. В. Ста-
лина, которым он обратился к 
жителям страны по радио днём 
ранее. Он призывает граждан 
сплотиться. 

Из обращения к тыловым ре-
гионам: «Мы должны организо-
вать всестороннюю помощь Крас-
ной Армии, обеспечить усиленное 
пополнение её рядов, обеспечить 
её снабжение всем необходимым. 
<…> Мы должны крепить тыл 
Красной Армии, подчинив инте-
ресам дела всю свою работу, обе-
спечить усиленную работу всех 
предприятий, производить боль-
ше винтовок, пулемётов, ору-
дий, патронов, снарядов, самолё-
тов, организовать охрану заводов, 
электростанций, телефонной 
и телеграфной связи, наладить 
местную противовоздушную 
оборону…» Эту речь труженики 
Кузбасса встретили митингами 
поддержки. 

Тему продолжим в следую-
щих выпусках газеты. 

ǊǦǭана СоǱарева.

В традиſионной руŪрике mКузŪасс� наƁа историƈ} žотиŵ рассказатƅ читатеŴƈŵ о тоŵ� 
чеŵ жиŴ регион в военные годы� ȟ оŪ Ɔтоŵ ŸисаŴа наƁа газета� Ŗа Ÿротƈжении всей ВеŴикой 
ŗтечественной войны на страниſаž изданиƈ рассказываŴосƅ о трудовоŵ Ÿодвиге житеŴей 
региона� сражениƈž на Žронтаž и ŵногоŵ другоŵ� Ŗо начнƉŵ с того� как кузŪассовſы встретиŴи 
страƁное известие о начаŴе войны

Фото и рисунок из номеров 
газеты  ǈузбасс�� выходивȱих 
в ǭервые дни начала ǀеликой 
ǌтечественной войны. 
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˪роект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

 Фото ǀ. П. ǋадȸ.

// телеграмма

// юбилей 

ŔетоŸисеſ зеŵŴи Кузнеſкой

Х͏̀Н͈͑ͅЛ͛ К͒Л͛͑͒͏͚
В ˢʮРЕС УʵˢС˭НИК˩В К˩НФЕРЕНʴИИ, 
˪˩СВʽʷ˿НН˩ַ ˧. ˧. КУʶНИК˩В˩ַ, ˪РИʶʲˢ 
˭ЕʲЕГРˢ˧˧ˢ ˩˭ ВʲˢʮИ˧ИРˢ ʭЕʮИНˢ, 
ИʰВЕС˭Н˩Г˩ КУʰʭˢССК˩Г˩ ʮЕʽ˭Еʲʽ КУʲʺ˭УРʹ.

В ней приведены воспоминания, связанные с Мɚри Моисеевной: 
«ȥамятна для меня наша первая встречаÐ Друг ȥётр Семёнович 
Райман, художник, с которым работали в Кузȥɀ, пригласил по-
знакомиться с замечательной семьёй Кушниковых, приехавших 
из Алма-Аты. Встретили нас радушные хозяева Мɚри Моисеевна и 
Ɋрий Алексеевич. ȥотрясла квартираÐ Не квартира, а интересный и
красивый музей, в котором потом бывал много раз: коллекции кар-
тин, икон, арора, старинных книг и других старинных предметов». 
В. ȼедин отметил, что Мɚри Моисеевна много сделала для раз-
вития культуры и литературы, сохранения памятников не только в 
Кузбассе, но и страны. 
«ȼлагодаря её настойчивости был открыт в Новокузнецке литера-
турно-мемориальный музей ȩ. М. Достоевского, которым гордятся 
кузбассовцы. Ȥна заботилась о наследии художника Владимира 
Дмитриевича Вучичевича-Сибирского, последователя Ʉишкина и 
Репина. ȼыли реставрированы его работы и проведена его выстав-
ка в Кемерове и Томске. Семья Кушниковых проявляла большую 
заботу и интерес к творчеству ɀвана Ƞгоровича Селиванова, и ещё
в 1�77 году она написала о нём первый очерк, в кемеровском музее 
ɀȿȤ была организована его персональная выставка, а в 1��� году в 
Москве вышел прекрасный сборник «ɀван Селиванов, живописец». 
Моя благодарность – Кузбасской региональной организации ветера-
нов и лично её руководителю Нине ȥавловне Неворотовой за посто-
янное внимание к ветеранам Кузбасса» – говорится в телеграмме.

Она прожила 94 года, из них 
45 лет были связаны с Кузбас-
сом. В наш регион она приехала 
в 1973 году и сразу ворвалась в 
его культурную жизнь. 

Мэри Моисеевна была разно-
сторонним глубоко образован-
ным человеком. За плечами у неё 

– два высших образования. Она 
владела несколькими иностран-
ными языками, была членом Со-
юза писателей России и Союза 
российских писателей, Союза 
переводчиков России. В её твор-
ческой биографии – Областное 
отделение Общества охраны па-
мятников истории и культуры 
(заместитель председателя), Ке-
меровская студия телевидения 
(редактор литературно-драма-
тических передач). Циклы её 
телепрограмм «Напишут наши 
имена», «Музейные живые экс-
понаты», «Душа вещей» пользо-
вались большим успехом у теле-
зрителей. 

Она много времени проводи-
ла за работой в архивах, встре-
чалась с людьми творческих про-
фессий. Написала множество 
книг по истории, культуре и кра-
еведению Кузбасса. Особое место 
в её творчестве занимает вели-
кий русский писатель Ф. М. До-
стоевский, она изучала период 
его пребывания в Кузнецке. 

Мэри Моисеевна публико-
валась в областных журналах 
«Огни Кузбасса», «Литератур-
ный Кузбасс», «Кузнецкая кре-
пость», «Простор».

Последние десять лет М. Куш-
никова плодотворно сотруднича-
ла с Вячеславом Вениаминовичем 
Тогулевым – историком, архиви-
стом, писателем, руководителем 
Кемеровского регионального от-
деления Союза российских писа-
телей, Кемеровского отделения 
Всероссийского общества охраны 
памятников истории и культуры. 
Совместно они подготовили цикл 
публикаций о кузнецких днях До-
стоевского. 

К мероприятию, которое 
прошло в Кузбасской науч-
ной библиотеке им. Фёдорова, 
фотожурналист В. П. Надь под-
готовил выставку фотографий 
М. М. Кушниковой.

Кни͢и о ветеранском 
двиͥении

В начале моей деятельности 
в ветеранской организации мы 
с активистами выпустили объ-
ёмную книгу «Ветераны Куз-
басса. Помним. Верим. Жи-
вем». Затем, основываясь на 
архивных материалах, вместе 
с М. М. Кушниковой и В. В. То-
гулевым написали книгу о воз-
никновении и становлении ве-
теранского движения Кузбасса. 
За работу мы взялись с боль-
шим энтузиазмом. Получилось 
многотомное справочное из-
дание «Отдать свой опыт лю-
дям: из истории ветеранского 

движения Кузбасса». Оно вы-
шло в свет в 2013 году. Листая 
эти тома, мы видим, что вся ра-
бота организации всегда была 
проникнута девизом: «Забота 
о человеке!». Документы рас-
сказывают о работе известных 
лидеров А. Ф. Шабуровой, ру-
ководителе областного отделе-
ния Всероссийского общества 
охраны памятников истории 
и культуры; ветеране Великой 
Отечественной войны, журна-
листе М. Г. Щербакове; акти-
вистах ветеранского движения 
В. Н. Галкине, Г. В. Корницком, 
П. М. Дорофееве, З. П. Вер-
ховцевой, Д. М. Плотникове, 
В. И. Боброве, В. М. Чурпите, 
В. Н. Ягонском, Е. Н. Шерстен-
никове, Н. Ф. Махове, С. М. Андре-
еве, П. А. Старцеве, Е. З. Соловье-
вой и многих других. 

К работе над очередным из-
данием по истории ветеранского 
движения мы хотим пригласить 
и тех наших активистов, кто уже 
участвовал в предыдущих про-
ектах, и тех, кого привлекают 
наши инициативы и дела, а это 
руководитель архивного управ-
ления Кузбасса С. Н. Добрыдин, 
краевед С. Б. Шулейкин, фото-
журналист В. П. Надь, профес-
сор КемГУ А. Б. Коновалов, за-
служенный работник культуры 
РФ, член Общественной палаты 
Кемеровской области В. А. Ни-
кулина. Несомненно, особую 
главу мы посвятим совместной 
с М. М. Кушниковой и В. В. Тогу-
левым работе над многотомным 
изданием.

Скоро состоится наша отчёт-
но-выборная областная конфе-
ренция. Ждём, чтобы городские 
и районные организации у себя 
в докладах отметили яркие вехи 

в работе ветеранских организа-
ций. А потом сведём все эти до-
клады и выступления в один 
большой том.

͍ ͭланах на ���� ͢од 
Вместе с конференцией состо-

ялся IV пленум совета Кемеров-
ской региональной организации 
ветеранов. На нём обсуждались 
вопросы празднования 80-летия 
Великой Победы.

Планируем на страницах про-
екта «Земляки», который выпу-
скается совместно с редакцией 
газеты «Кузбасс», рассказывать 
о прежних лидерах ветеранско-
го движения области. Подгото-
вим встречи наших активистов, 
кто был лично знаком с фронто-
виками, со школьниками и сту-
дентами. Запланирован ряд дру-
гих мероприятий.

Мы близко к сердцу принима-
ем заботу об Отечестве. Нагляд-
ный пример тому – помощь бой-
цам СВО.  Большое внимание 
продолжаем уделять патриоти-
ческому воспитанию молодёжи. 
Не забываем и об улучшении 
социальных условий пенсионе-
ров. Эту работу ведём сообща 
с властными структурами, об-
щественными организациями, 
учебными заведениями, учреж-
дениями культуры, спорта, ме-
дицины. 

Как подметила в своё время 
М. М. Кушникова, ветераны – 
это железное племя. И сегодня 
старшее поколение кузбассов-
цев по-прежнему востребовано в 
жизни региона и страны.

ǉ. ǋ. ǉевороǮова� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǆǯǣǝаǭǭǦоǥ 

реǟионалȳноǥ орǟаниǣаȭии 
веǮеранов.

Ветераны Кузбасса провели встречу, посвяˍ˸нную 1ͽͽ-летию 
выдаюˍегося деятеля культуры Кемеровской области, заслуженного 
работника культуры РФ, писателя, историка, искусствоведа и краеведа 
˧ˑри ˧оисеевны Кушниковой. 

Ŋеседы 
на Žранſузскоŵ

Я познакомилась с М. М. Кушнико-
вой, когда по инициативе Н. П. Нево-
ротовой началась работа над проектом 
«Отдать свой опыт людям». У нас вы-
явилось много общих интересов. Я в 
прошлом – преподаватель французско-
го языка, коим в совершенстве владела 
и Мэри Кушникова, мы приветствовали 
друг друга и разговаривали на француз-
ском во время встреч. Мэри Моисеевна 
делилась воспоминаниями о досибир-
ской жизни, рассказывала о творческих 
замыслах. Много мы говорили о со-
вместном ветеранском проекте. Ей ин-
тересны были подробности об активи-
стах и лидерах ветеранского движения 
Кузбасса, данные о которых содержа-
лись в архиве. Мы обсуждали с ней все 
детали, даже такие, например, какой у 
каждого из семи томов будет цвет. 

«Soyez saine et sauve! (Оставайтесь 
целой и невредимой!)» – всегда наша 
беседа с Мэри Моисеевной заканчива-
лась этим пожеланием.

А. ǋ. Ǆванова� 
оǮвеǮǭǮвеннȲǥ ǭеǦреǮарȳ 

ǆемеровǭǦоǥ реǟионалȳноǥ 
орǟаниǣаȭии веǮеранов.

Řоŵнитƅ о гŴавноŵ
Мы стали участниками удивительного меро-

приятия, посвящённого 100-летию кузбасской 
писательницы, историка, краеведа, искусствове-
да, автора более 500 статей Мэри Кушниковой. Её 
работоспособность удивляла всех, она владела 12 
языками, написала 18 книг. Все выступающие с 
восхищением отзывались об удивительной и уни-
кальной женщине. Важно, что было решено прове-
сти литературные чтения и вспомнить всё её исто-
рико-литературное наследие. 

Также на мероприятии мы рассмотрели вопрос 
о подготовке к празднованию 80-летия Победы в 
Великой Отечественной войне. К примеру, в Меж-
дуреченске у нас в план входят такие мероприятия, 
как приведение в порядок могил фронтовиков, тер-
риторий у памятников, беседы с учащимися, по-
мощь труженикам тыла и другие. К слову, во всех 
заседаниях нашего штаба принимает участие под-
полковник А. Н. Потапов – руководитель Междуре-
ченских отделений Общероссийской общественной 
организации ветеранов ВС РФ и Российского сою-
за ветеранов. Он участник СВО, награждён медаля-
ми «За воинскую доблесть» II степени, «За боевые 
отличия», медалью Жукова. Он также стал участ-
ником пленума, на котором рассказал о воинском 
долге, важности гуманитарной помощи, которую 
ветераны оказывают бойцам СВО.

Ǆ. ƾ. ǃаǝалǯева� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ оǝȰеǭǮвенноǥ 

орǟаниǣаȭии веǮеранов ǈеǢǠǯреȮенǭǦа.

ВОСПОМИНАНИЯ ОТКЛИК
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слово юнкорам

mВетра} ŵенƈƇт наŸравŴение

// встреча

КуŴƅтурный оŪŵен за Ŵожкой ŵƉда

Юные корреспонденты школы практи-
ческой журналистики «Медиапоколение» 
во второй раз встретились со студентами, 
преодолевшими несколько климатиче-
ских поясов, чтобы получить качествен-
ное высшее образование. Тебого, студент 
КемГУ, прилетевший из ЮАР, уже позна-
комился с ребятами ранее, но в этот раз 
с ним пришла девушка Аиша, она также 
учится в Кемеровском государственном 
университете, а её родина – солнечная 
республика Кот-д’Ивуар.

Юнкоры подготовили множество во-
просов для иностранных друзей, ведь 
не каждый день приходится общаться с 
представителями другого континента. 
Аиша рассказала, что пока не привыкла к 
кузбасской зиме, ведь в её родной стране 
жара стоит круглый год. А вот для Тебого 
покупка утеплённых вещей не удивитель-
на: в ЮАР есть прохладные сезоны. Пого-
ворили о продуктах питания, оба студен-
та подметили, что обыкновенная для всех 
россиян колбаса им в диковинку, а молоко 
кардинально отличается от африканского.

Разговор идеально дополнило чаепи-
тие, а «королём» стола был мёд несколь-
ких сортов, его вкус показался гостям не-
обычным.

Формат встречи, которая прошла в Го-
сударственной библиотеке Кузбасса для 
детей и молодёжи, подразумевал не толь-
ко беседу, но и приобщение к традици-

ям русских осенних праздников. Педа-
гог Дома детского творчества Рудничного 
района Ольга Плаксина рассказала о не-
которых из них и провела мастер-класс по 
изготовлению оберега из бересты. Ребята 
создали своих неповторимых хранителей 
счастья и уюта в доме. Иностранцы также 
проявили большой интерес к рукоделию, 
творчество объединяет всех людей мира 
независимо от места их рождения.

«Общение с ребятами было вдохновля-
ющим. Необычно сидеть за одним столом 
с людьми, которые большую часть жиз-
ни находились на другом конце плане-
ты и ещё не знают обычаев нашей страны 
так, как мы их знаем на подсознательном 
уровне. Аиша и Тебого – приятные мо-
лодые люди, с ними мы нашли много об-
щих тем. Для меня это была прекрасная 
возможность впервые в жизни попракти-
ковать не только английский, но и фран-
цузский язык с носителями очно», – поде-
лилась участница встречи Мария Титова.

В завершение ребята и гости договори-
лись, что следующая встреча обязательно 
состоится, но теперь кузбасские юнкоры по-
знакомятся с культурой народов Африки. 
Они уже готовят ложки, чтобы попробовать 
национальные блюда дружеских народов.

АрǮȷм ƽаǥǟǯȯев� 
ȵнǦор ȯǦолȲ ǫраǦǮиȮеǭǦоǥ Ǣǯрнали-
ǭǮиǦи �ǈеǠиаǫоǦоление�� ǟ. ǆемерово.

Форум этого года стал новым 
шагом для «Молодых ветров» – 
фестиваля, который с конца 90-х 
годов прошлого века собирает 
всех подростков региона, жела-
ющих ближе познакомиться с 
профессией журналиста. В от-
личие от ежегодной смены «Мо-
лодые ветра. Перезагрузка» это 
интенсив, который дал возмож-
ность объединить представите-
лей школьных медиацентров не 
только из Кузбасса, но и со всей 
Сибири и даже России. 

Для команды организаторов 
мероприятия было важно соз-
дать синтез традиций и новых 
идей. И формат форума позво-
лил отлично это сделать. Осо-
бенностью стал приезд спикеров 
разного уровня, ведь меропри-
ятие проводится в 40 минутах 
езды от Кемерова.

Волнующим событием можно 
назвать конкурс «Юнкор года», 
который дал возможность участ-
никам показать профессиональ-
ные знания и навыки. Испы-
тания уже пройдены, осталось 
только дождаться объявления 
результатов. Победителей ждут 
ценные подарки. Традицион-
но призом за первое место ста-

нет ноутбук от одного из спон-
соров – «Талдинской горной 
компании». Серебряному призё-
ру решено подарить планшет. А 
юнкор, занявший третье место, 
получит сертификат магазина 
компьютерной техники. Также 
медиацентры поборются за пе-
реходящий кубок детской прес-
сы Сибирского федерального 
округа 2024 года. Делегация-по-
бедитель оставит награду у себя, 
а кроме того, получит подарок 
от медиахолдинга «Кузбасс» – 
стартовый набор для школьного 
медиацентра: два студийных со-
фита, аудиосистему, микрофоны 
с возможностью подключения к 
любому устройству и стабилиза-
тор для смартфона.

Форум-фестиваль украси-
ли и другие конкурсы, мастер-
классы от профессионалов и те-
матические локации. Каждый 
день посвящён актуальным те-
мам. Так, в День семьи и молодё-
жи, который проходит на фору-
ме сегодня, ребята знакомятся с 
журналистскими династиями 
Кузбасса. 

Основная цель форума – дать 
приехавшим ребятам практи-
ческие, теоретические знания и 

погрузить их в профессию жур-
налиста, чтобы каждый из них 
смог для себя точно решить: его 
ли эта сфера. В этом участникам 
помогают опытные наставники 
и кураторы. Направление «Га-
зета» возглавил главный редак-
тор региональной газеты «Куз-
басс» Василий Королёв; «Радио» 

– главный редактор радиостан-
ции «Кузбасс FM» Максим Кли-
мов; «СММ» – специалист по ра-
боте в социальных сетях ЦУР 
Кузбасса Эрик Выходцев; «Теле-
видение» – журналистка, теле-
ведущая и член Союза журна-
листов России Алёна Фомина; 
«Фотография» – кузбасский фо-
тограф Ольга Телепнева.

Команда организаторов счи-
тает миссией воспитание под-
растающего поколения, про-
ведение профориентационной 
работы и формирование кадро-
вого резерва СМИ региональ-
ного медиахолдинга «Кузбасс». 
Многие нынешние работники 
сами прошли школу «Молодых 
ветров», где и начался их путь в 
профессию.

«Мы организуем фестиваль, 
а теперь и форум, уже больше 

20 лет. Занимаемся с детьми жур-
налистикой и вне этих встреч в 
течение всего года. И это целе-
направленная работа, которая 
помогает менять мир к лучше-
му. Медиаграмотные подростки 
и взрослые не запутаются в этом 
мире фейков и пропаганды. Вся 
эта работа позволит нам создать 
общество, вооружённое знания-
ми и критическим мышлением», 

– отметил Павел Владимирович.
Сегодня Первый форум «Мо-

лодые ветра. Перезагрузка» под-
ведёт итоги, а у организаторов 
уже есть много идей на следую-
щий год. И тут не только расши-
рение географии участников, но 
и новые формы работы с юнко-
рами. А главное, что наставни-
ки хотят продолжить реализа-
цию возникших на форуме идей 
в рамках работы регионального 
медиахолдинга «Кузбасс».

«Мы поставили задачу вдох-
новить детей на работу журна-
листом, чтобы в будущем они 
пришли к нам на практику и 
остались работать в Кузбассе. 
Это касается и приезжих участ-
ников форума», – подчеркнул 
Павел Фомин.

«Молодые ветра. Перезагруз-
ка» – это новая ступень для куз-
басской журналистики, объе-
диняющая юнкоров из разных 
регионов нашей страны в коман-
ду. И каждый ребёнок, побывав-
ший на этой встрече, уже точно 
будет знать, что он интересный, 
необычный, уникальный, он 
юнкор и поэтому может всё.

Арина ǌоǭǮ�
ȵнǦор ȯǦолȲ ǫраǦǮиȮеǭǦоǥ 

ǢǯрналиǭǮиǦи 
�ǈеǠиаǫоǦоление�� 

ǟ. ǆемерово.

Кемеровские юнкоры рассказали иностранным студентам КемГУ о русских православных 
традициях, угостили их блинами с м˸дом и поделились историями из жизни 
в сибирском регионе £ так будуˍие журналисты отметили праздник ˪окрова 
˪ресвятой ʭогородицы.

С �� октября по 1 ноября в центре активного 
отдыха «˪ламя» £ ˧ˢУ «˩К «˩тдых» �деревня 
Старочервово� проходит ˪ервый форум юных 
журналистов «˧олодые ветра. ˪ерезагрузка» 
Сибирского федерального округа. Главным ор-
ганизатором мероприятия стал региональный 
медиахолдинг «Кузбасс». Его директор 
˪авел Фомин раскрыл подробности значимого 
для региона медиасобытия.

// кстати

Ф˩РУ˧ ˪Р˩˯˩ʮИ˭ 
˪РИ ˪˩ʮʮЕРʯКЕ 
К˩˧˪ˢНИИ ̧С˭Р˩ַ˪У˭ʺ̨ 
И ˧ИНИС˭ЕРС˭Вˢ НˢУКИ, 
ВʹСʶЕГ˩ ˩ʭРˢʰ˩ВˢНИʽ 
И ˧˩ʲ˩ʮ˿ʯН˩ַ 
˪˩ʲИ˭ИКИ КУʰʭˢССˢ. 
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// теория и практика

Ŗаставник� Ÿоддержка� оŸора� знаниƈ

 Фото автора.

 Фото ǌльги ǐреǲилкиной.

С рождения каждого человека 
кто-то опекает, воспитывает, даёт 
наставления. Сначала это роди-
тели, воспитатели в детском саду, 
затем – школьные учителя, пре-
подаватели в колледжах и инсти-
тутах. Каждый из этих людей пе-
редаёт нам опыт и знания. Не зря 
говорят, что от хорошего настав-
ничества зависит дальнейший 
успех в жизни.

А кто они, наставники? Какую 
роль играют в жизни малышей 
и взрослых-молодых педагогов? 
Какой же он, идеальный настав-
ник? И как найти своего настав-
ника? Разбираемся вместе с педа-
гогами детсада – воспитателями 
Юлией Лушниковой и Анной Тка-
чевой, которые знают о наставни-
честве много важных моментов.

– Почему вы решили стать 
наставником?

– Наставник – это как светиль-
ник в тёмной комнате, который 
указывает путь и помогает не за-
путаться, – рассказывает Юлия 
Лушникова. – Роль наставниче-
ства в становлении молодого вос-
питателя сложно переоценить, 
так как практические знания, 
умения и навыки опытного педа-
гога, адаптированные к опреде-
лённому коллективу и специфи-
ке образовательного учреждения, 
являются весьма важным момен-
том, особенно на начальном этапе 
становления молодого педагога.

В процессе адаптации настав-
ничество позволяет молодым пе-
дагогам работать с более опыт-
ными коллегами (наставниками), 
получая необходимые в работе 
советы, помощь и рекомендации. 
Согласно статистике, новые со-
трудники, получившие наставни-
ков, остаются в компании вдвое 
чаще, чем те, кто наставников не 
имел. А это особенно актуаль-
но для современной российской 
ситуации, когда система образо-
вания испытывает острый недо-
статок педагогических кадров. 
Именно поэтому я хотела стать 
наставником, чтобы помочь адап-

тироваться молодым педагогам 
на новом месте.

– Каждому ли молодому пе-
дагогу нужен наставник?

– Наставники не только делят-
ся знаниями и опытом, но и по-
могают молодым педагогам ви-
деть перспективы, о которых они 
могли и не подозревать, – продол-
жает вводить в курс дела Юлия. – 
Вот несколько причин, почему 
наличие наставника может стать 
решающим фактором в развитии 
молодого педагога. 

Первая – направление и яс-
ность. Наставник может помочь 
определиться с целью и разрабо-
тать план её достижения. Это осо-
бенно ценно, когда молодой пе-
дагог чувствует себя потерянным 
или не уверен в следующем шаге. 

Вторая – опыт и знания. На-
ставники предоставляют не-
оценимый ресурс в виде личного 
опыта и знаний, которые помогут 
молодому педагогу избежать рас-
пространённых ошибок и уско-
рить его рост. 

Третья – сеть контактов: на-
ставник может открыть двери в 
профессиональные связи и со-
общества, доступ к которым без 
посредничества может оказаться 
сложным.

– Я бы отметила ещё два важ-
ных момента, – присоединяет-
ся к диалогу Анна Ткачева. – Это 
мотивация и поддержка, ведь на 

пути к успеху неизбежны трудно-
сти и сомнения. Наставник будет 
поддерживать наставляемого, на-
поминая ему о сильных сторонах 
и потенциале. И, конечно, объек-
тивная обратная связь. Честная 
и конструктивная критика от на-
ставника поможет молодому пе-
дагогу расти и развиваться бы-
стрее, чем если бы он полагался 
только на собственный взгляд на 
вещи.

– Сколько по времени целе-
сообразно сопровождать (на-
ставлять) молодого педагога?

– Это длительный, поэтапный, 
целенаправленный процесс раз-
вития и становления личности 
молодого педагога, его профес-
сионального и общечеловеческо-
го кругозора, способствующий 
его профессиональной адаптации, 
усилению мотивации к выбран-
ной специальности и профессио-
нальному становлению, – увере-
на Юлия. – В нашем детском саду 
реализуется программа настав-
ничества «Время быть педаго-
гом». Уникальностью программы 
является генетический подход 
к наставнической деятельности. 
Программа включает три после-
довательных этапа, реализация 
которых включает проектную 
деятельность, направленную на 
адаптацию молодого специали-

ста в ДОУ, его успешное закрепле-
ние в профессии, повышение его 
профессионального потенциала 
и уровня, а также создание ком-
фортной профессиональной сре-
ды внутри коллектива, позволя-
ющей совместно реализовывать 
актуальные проекты. Как быстро 
молодой педагог будет прохо-
дить этапы программы – индиви-
дуально.

Как правило, адаптация и 
успешное закрепление в профес-
сии проходят в течение перво-
го года, а третий этап – совмест-
ная реализация проектов – может 
проходить на протяжении всей 
дальнейшей профессиональной 
деятельности. Молодые педагоги 
вливаются в проекты ДОУ, стано-
вятся полноправными участни-
ками взаимодействий, а часто и 
новаторами, инициаторами ин-
новаций.

– Какие советы вы бы дали 
молодым педагогам, которые 
выбирают наставника?

– Назову основные, – говорит 
Юлия Лушникова. –

1. Определить свои цели и то, 
что вы хотите получить от настав-
ничества.

2. Искать наставника среди тех, 
кем восхищаетесь в вашей обла-
сти, или среди тех, кто имеет опыт 
в областях, которые интересуют.

3. Участвовать в профессио-
нальных мероприятиях и встре-
чах, где вы можете найти потен-
циальных наставников.

4. Не бойтесь обращаться на-
прямую с предложением о настав-
ничестве, но будьте конкретны в 
запросах и показывайте мотива-
цию и готовность к обучению.

– Всегда ли наставник – это 
взрослый?

– Нет, наставником могут быть 
и дети! – считает Анна. – В на-
шем детском саду реализуем экс-
периментальный проект «Дет-
ское наставничество». Для этого 
мы, педагоги, создаём условия не 
только для активизации позна-
вательной деятельности у детей, 
демонстрации успехов, но и рас-
ширения границ социализации 
ребёнка в обществе, через взаи-
модействие посредством детского 
наставничества. У нас есть дети-
наставники и дети-наставляемые. 
Дети-наставники делятся с дру-
гими детьми опытом. Так, воспи-
татели старшей логопедической 
группы «АБВГДЕйка» поддержа-
ли детскую инициативу создать 
игру «Мемори-фрукты» и пода-
рить её ребятам младше их. Не 
просто подарить, а научить в неё 
играть: познакомить с правила-
ми, раскрыть содержание, расска-
зать об этапах её создания. Позна-
вательные прогулки с малышами 
помогают детям-наставникам 
поделиться знаниями, развить 
связную речь, ведь важно доне-
сти наставляемым информацию 
понятным, доступным для пони-
мания языком. Совместные под-
вижные игры обогащают игровой 
опыт малышей, а наставники при 
этом чувствуют себя социально 
значимыми. В ходе такого настав-
нического проекта дошкольники 
примерили на себя роль настав-
ника. Данная форма взаимодей-
ствия решает не только образова-
тельные задачи, но самое главное 

– предоставляет детям возмож-
ность проживания интересного 
для них материала.

Почти все экспонаты можно трогать: 
сложить мелодию из магнитных нот, по-
играть на маленьком переносном органе, 
взять в руки огромную трубу или самый 
маленький инструмент симфонического 
оркестра – флейту пикколо, русский на-
родный инструмент – музыкальные дро-
ва, подержать в руках домру, балалайку. 
Также в экспозиции представлены нацио-
нальные музыкальные инструменты: мон-
гольские моринхур, цуур, итальянская 
мандолина, турецкий струнный инстру-
мент рубаб. Звучание каждого инструмен-

та можно услышать как сольно, так и в ан-
самбле с помощью умной колонки.

Ирина Шикалева, директор музея зву-
ков, отмечает: «В филармонии с 2003 года 
открыты два музейных зала. Первый по-
свящён Борису Тимофеевичу Штоколо-
ву, имя которого носит филармония, пол-
ностью реконструирован в 2023 году к 
80-летнему юбилею филармонии. А в этом 
году мы приглашаем наших зрителей в но-
вый музей – звуков. Его открытию пред-
шествовала большая работа: разработана 
концепция «трогательного» музея, под-

бирались музыкальные инструменты для 
экспозиции. Мы рассчитывали, что му-
зей будет интересен прежде всего детям, 
школьникам, но оказалось, что и взрослые 
люди, и молодёжь, и представители «се-
ребряного возраста» с большим удоволь-
ствием посещают наш музей, складывают 
мелодии на интерактивном нотном ста-
не, на экспозиции «Прикоснись к музыке» 
знакомятся с редкими музыкальными ин-
струментами, узнают, как звучат времена 
года. А скоро в музее появятся голографи-
ческие изображения к экспозиции «Вре-
мена года», интерактивные панели, и про-
странство станет ещё более насыщенным».

Музей открыт перед филармонически-
ми концертами и доступен к посещению 
зрителям, пришедшим на концерт.

ǋолоǭǯ ǫоǠǟоǮовила 
Анна ǎимоȰǯǦ.

// открытие

Řрикоснисƅ к ŵузыке
В Государственной филармонии Кузбасса открылся уни-
кальный музей звуков. ʰдесь можно сфотографироваться, 
услышать, как звучат времена года, и поговорить о том, как 
музыка влияет на наши ˑмоции.

В кеŵеровскоŵ детскоŵ саду ɏ �� усŸеƁно реаŴизуетсƈ систеŵа наставничества
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// хоккей с шайбой

 ǌбладатель ǈубка Стȶнли ^ ���� Сергей ƿобровский�  Ǔочу быть в наилучȱей ǲорме� 
чтобы извлечь из ȶтого максимум. ǝ все еȲȹ развиваȷсь и наслаǤдаȷсь игрой� как 
ребȹнок�. Фото с сайта клуба  Флорида Пантерз�.

//  тем временем

// спринт-новости

ŕного ŸоŪед не Ūывает ˯˩ККЕַ С ˧ʽʵ˩˧
Кемеровский «Кузбасс» 
оформил в Федерации хок-
кея с мячом России заявку 
для участия 
в чемпионате страны 
�ͽ�4��5 года.

В составе команды глав-
ного тренера Ильяса Хандаева 

– чемпионы, обладатели Кубка, 
Суперкубка России – 2024 и 
молодые хоккеисты, в том числе 
лучший новичок суперлиги в 
прошлом сезоне – 18-летний 
Андрей Суворов.

Самые опытные игроки – 
33-летний капитан «Кузбасса» в 
чемпионском сезоне Руслан Тре-
маскин и его шведский ровесник 
Симон Янссон, капитан команды 
в матчах Кубка страны – 2024. На 
один год моложе новобранец ке-
меровчан – пятикратный чемпион 
России Янис Бефус. В межсезо-
нье вернулся в родной клуб из 
Казани Владимир Михальченко, 
дебютировали в команде масте-
ров местные воспитанники Вла-
димир Крюков и Аркадий Сыраев, 
а также уроженец Карпинска 
Владислав Буркин.

В стартовом туре XXXIII чем-
пионата России «Кузбасс» примет 
6 ноября «Ак Барс-Динамо» (Ка-
зань). Начало матча в Ледовом 
дворце «Кузбасс» – 19:00.

ʲ˿ГКˢʽ ˢ˭ʲЕ˭ИКˢ
Всероссийская федерация 
л˸гкой атлетики назвала 
воспитанника Сʶ˩Р 
Кузбасса ˧арка ˢсмуса 
в десятке претендентов 
на победу в номинации 
«Восходяˍая звезда 
�ͽ�4 года».

В нынешнем сезоне 17-лет-
ний кемеровчанин завоевал 
золотые медали зимнего и 
летнего юношеских первенств 
России в многоборье, выиграл 
десятиборье в матчевой встрече 
юношеских команд Союзного го-
сударства в белорусском Бресте. 
Тренеры Марка Асмуса – Юлия 
Чернявская, Андрей Кислых, 
Иван Быков.

Первый этап голосования в 
номинации «Восходящая звезда 
2024 года» пройдёт в социальной 
сети ВФЛА. Финальный раунд 
состоится на отчётно-выборной 
конференции ВФЛА 23 ноября 
в Москве, делегаты выберут по-
бедителя из трёх финалистов.

ФУ˭ʰˢʲ
Кемеровский «Кузбасс» 
и новокузнецкий «Сиб-
˭ранзит» провели матчи 
третьего тура первенства 
России в высшей лиге 
�конференция «Восток»�.

Кемеровский клуб одержал 
две победы в Челябинске, где 
переиграл по пенальти дубль «Тю-
мени» (3:3, 6:5) и местный «Южный 
Урал» (5:5, 3:1). Коллектив главно-
го тренера Юрия Бутрина занимает 
второе место в таблице «Востока», 
набрав 14 очков в шести матчах 
(разница мячей 19 – 13).

Новокузнецкие подопечные 
Евгения Давлетшина сыграли в 
Екатеринбурге с хозяевами пло-
щадки: потерпели поражение от 
«Синары-ВИЗ-Д» (5:9) и одолели 
«Синтур» (6:4). «Сиб-Транзит» – 
на девятой строчке в таблице 
конференции.

В четвёртом туре первенства 
страны «Кузбасс» и «Сиб-
Транзит» проведут 11 ноября 
очную встречу в Кемерове, 
а 12 ноября хозяева встретятся 
с дублем «Норильского никеля», 
новокузнечане – с «Сибиряком» 
(Новосибирск).

ƾаǠим АнǮонов.

Заокеанские рекорды
На минувшей неделе, 24 октября, в 

очередном туре чемпионата НХЛ Сергей 
Бобровский был признан лучшим игро-
ком матча, в котором «Флорида Пантерз» 
переиграла в гостях на глазах 18 тысяч 
болельщиков «Нью-Йорк Рейнджерс» – 
3:1. 

Российский вратарь «пантер» париро-
вал 24 броска, а главное – записал в ак-
тив четырёхсотую победу в регулярных 
чемпионатах заокеанской лиги (для вра-
тарей НХЛ это основной статистический 
показатель, как количество голов для на-
падающих).

Более того, 36-летний Бобровский по-
корил знаковый рубеж «400» четырнад-
цатым в лиге, но первым из соотечествен-
ников (в топ-тройке россиян – Евгений 
Набоков – 353, Николай Хабибуллин – 
333) и быстрее всех коллег по амплуа, сы-
грав 707 матчей, на 20 меньше, чем швед 
Хенрик Лундквист. 

После матча партнёры поздравили 
Сергея Бобровского с историческим до-
стижением, а он, в свою очередь, эмоцио-
нально ответил на поздравления: «Спа-
сибо, спасибо, спасибо! Мне повезло быть 
частью этой команды, частью этого кол-
лектива. Наслаждаюсь этим каждую ми-
нуту, каждую секунду. Большое спасибо 
вам, ребята, не могу даже выразить всю 
благодарность».

Поздравил российского вратаря ка-
надский наставник «Флориды» Пол Мо-
рис: «У Боба – невероятный процент 
побед. Очень рад, что он заслужил при-
знание на пике своей карьеры». Кстати, 
Морис в 2012–2013 годах работал в Кон-
тинентальной хоккейной лиге главным 
тренером «Металлурга» (Магнитогорск). 

Пятую сотню побед Бобровский раз-
менял 28 октября: «Флорида» выиграла 
в гостях у «Баффало» (5:2) и лидирует в 
Восточной конференции НХЛ. 

Сильный характер, 
умение анализировать

Сергей Бобровский выступает в НХЛ 
с 2010 года: два сезона провёл в «Фила-
дельфии», семь – в «Коламбусе», в соста-
ве которого дважды заработал приз луч-
шему голкиперу лиги (2013, 2017 гг.), а в 
2019-м подписал семилетний контракт с 
«Флоридой» на 70 миллионов долларов.

Летом нынешнего года «пантеры» 
впервые завоевали главный трофей за-
океанский лиги – Кубок Стэнли, одолев в 
финальной серии до четырёх побед (4:3) 
канадский клуб «Эдмонтон Ойлерз». Бо-
бровский сыграл в плей-офф все 24 матча, 
как и его российские товарищи по коман-
де: защитник Дмитрий Куликов и напада-
ющий Владимир Тарасенко. 

На чемпионский парад «Флориды» Бо-
бровский вышел с российским флагом на 
плечах. «Рад, что так получилось. Россия – 
моя страна. Россия – моя родина», – сказал 
голкипер в интервью «Спорт-экспрессу». 
По итогам опроса отечественных СМИ 
Бобровского признали лучшим россий-
ском хоккеистом в минувшем сезоне. 

Первый тренер Бобровского – Алексей 
Кицын, по-прежнему работающий в но-
вокузнецкой хоккейной школе (его сын 
Максим – победитель молодёжного пер-
венства мира – 2011, рекордсмен Всерос-
сийской хоккейной лиги по системе «гол 
плюс пас»). 

Алексей Иванович вспоминает: «Сергей 
не сразу был вратарём. Он лучше всех в 
группе катался. Если бы захотел стать за-
щитником или нападающим, думаю, у 
него получилось бы. У меня к нему огром-
ное уважение, как к трудяге. У нас заболе-
ли два вратаря, мы решили попробовать 
Сергея. Я понял, что он может сыграть в 
воротах, когда занимались на батуте. По-
смотрел, насколько он координирован. 
Когда предложил ему встать в ворота, у 
меня сложилось впечатление, что Сергей 
уже решил, что будет голкипером. У него 
было хорошее качество – умение анали-
зировать. И его характер был виден всег-
да. А кто может проявить характер? Толь-
ко сильный человек».

Сергей Бобровский в знак благодарно-
сти подарил первому тренеру автомобиль 
«Тойота», постоянно помогает родной 
школе, проводит мастер-классы с юными 
хоккеистами. 

Квартет кузбассовцев: 
из КХЛ – в НХЛ

Знаменитый вратарь, трёхкратный 
олимпийский чемпион, президент Феде-
рации хоккея России Владислав Третьяк 
поздравил соотечественников из «Фло-
риды» с победой в Кубке Стэнли на сай-
те ФХР: «Всегда болею за русских игро-
ков, желаю успеха нашим ребятам. В ходе 
плей-офф НХЛ мои симпатии были на 
стороне «Флориды». Больше всего пе-
реживал за Бобровского. К вратарям у 
меня особенно тёплое отношение. Посто-
янно поддерживаю связь с Сергеем. Бо-
бровский – великий спортсмен и замеча-
тельный человек. Всегда был и остаётся 
патриотом России. Достойно защищал 
честь страны, основной вратарь на золо-
том для нас чемпионате мира – 2014».

Десять лет назад Бобровского призна-
ли лучшим голкипером чемпионата мира, 
а на первенствах планеты – 2015, 2016 
наш земляк завоевал соответственно се-
ребряные и бронзовые медали. Сборной 
России в 2014–2018 годах руководил Олег 
Знарок, работающий ныне в американ-
ском клубе «Филадельфия Флайерз», где 
в этом сезоне дебютировал Матвей Мич-

ков, один из самых талантливых хоккеи-
стов нового поколения.

Мичков претендует на приз лучшему 
новичку НХЛ. В 2021 году этот приз зара-
ботал воспитанник новокузнецкого «Ме-
таллурга», автор «золотой» шайбы сбор-
ной России на Олимпиаде-2018 Кирилл 
Капризов, играющий пятый сезон за аме-
риканский клуб «Миннесота Уайлд». В 
нынешнем чемпионате НХЛ Капризов 
лидирует в споре бомбардиров, зарабо-
тав в девяти матчах по системе «гол плюс 
пас» 18 (5 + 13) баллов. 

В заокеанской лиге играют ещё два 
воспитанника новокузнецкой хоккейной 
школы: вратарь Илья Сорокин («Нью-
Йорк Айлендерс») и защитник Дмитрий 
Орлов, обладатель Кубка Стэнли – 2018 в 
составе «Вашингтона», второй сезон вы-
ступающий за «Каролину». 

Квартет кузбассовцев дебютировал в 
«Металлурге», когда новокузнецкий клуб 
играл в Континентальной хоккейной 
лиге, откуда его исключили в 2017 году. 
И с той поры болельщики «Металлурга» 
мечтают о возвращении команды в КХЛ.

ƾаǠим АнǮонов.

ВосŸитанник новокузнеſкой žоккейной ƁкоŴы Śергей ŊоŪровский ȟ 
Ÿервый российский гоŴкиŸер� одержавƁий ��� ŸоŪед 
в ŖаſионаŴƅной žоккейной Ŵиге

Сегодня, 31 октября, новокузнецкий 
«Металлург» в очередном туре чем-
пионата Всероссийской хоккейной 
лиги встретится на выезде с клубом 
«Рязань-ВДВ».
В двух предыдущих гостевых матчах 
«сталевары» под руководством Андрея 
Лунёва одолели в Туле АКМ (3:1) и по-
терпели крупное поражение от воскре-
сенского «Химика» (0:7). Во втором мат-
че гости превзошли хозяев по коли-
честву бросков в створ ворот (40 – 27), 
но так и не смогли переиграть вратаря 
«Химика».
В таблице ВХЛ «Металлург» занимает 
шестую строчку, отставая от лидирую-
щего «Химика» на три очка (27 – 30). 
В субботу, 2 ноября, новокузнечане за-
вершат турне матчем в Нижнем Новго-
роде с командой «Торпедо-Горький». 
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 Фото ǭредоставлено ǈузбасский краеведческим музеем.

Řриƈтный Ÿовод 
дŴƈ Ūессонниſы 

Кузбасский краеведческий 
музей. Отдел военной исто-

рии покажет героическое про-
шлое России. Кто изображён на 
знаменитом снимке «Комбат»? 
Какие фильмы были сняты на 
фронтах Великой Отечествен-
ной войны? Что такое батали-
стика? Какие кузбасские худож-
ники отражали события войны 
на бумаге? На эти вопросы по-
сетители получат ответы в про-
цессе прохождения станционной 
игры «Вдохновение и подвиги: 
путь творца». Особыми гостями 
программы станут сотрудники 
различных подразделений МВД, 
которые расскажут об особенно-
стях службы. Также в этот вечер 
будет организована интерактив-
ная локация с разными беспи-
лотными летательными аппара-
тами – любой желающий сможет 
ознакомиться с установками, а 
также почувствовать себя пило-
том, управляя ими в виртуаль-
ной реальности на специальном 
тренажёре.

В отделе истории для посети-
телей пройдёт интерактивная 
экскурсия «Музей. 95+». Участ-
ники увидят ценные коллекции 
музея: предметов археологии, 
этнографическую коллекцию 
народов Кузбасса, предметы 
православной культуры, холод-
ное оружие. Будут работать раз-
ные интерактивные локации: 
«На раскоп! Найди артефакт», 
«Секреты русской печки», ору-
жейная – «Щит и меч». Посети-
тели музея смогут принять уча-
стие в обряде на удачу, который 
проведёт сибирская шаманка, а 
также в обряде «впрыгивания в 
понёву». Маленькие посетите-
ли музея поучаствуют в мастер-
классах «Бусы для мамы» и «Ры-
жий кот».

Отдел природы подготовил 
квест-игру «Я познаю». Участ-
ники попробуют себя в роли на-
стоящих исследователей, изучат 
экспонаты разных эр и проверят 
знания о природе. Пройдут по-
казательные кормления хищ-
ных обитателей музейной зоо-
лаборатории. Самые смелые 
посетители смогут понаблюдать, 
как питаются тигровый питон, 
императорский удав, эублефа-
ры (ящерицы), пауки-птицееды, 
и задать вопросы. Также в от-
деле природы в творческом про-
странстве «Осенняя мастерская» 
пройдут мастер-классы «Геле-
вая свеча», «Природные сюже-
ты» и другие занятия.

Музей изобразительных 
искусств Кузбасса. На 

один вечер музей создаст уни-

кальную атмосферу для обще-
ния с искусством, историей и 
традициями, позволяя участ-
никам не только наблюдать, но 
и активно участвовать в куль-
турном процессе. Сотрудники 
подготовили культурную про-
грамму, которая объединит ху-
дожников, музыкантов, ар-
тистов, народных мастеров. 
Русские традиционные заба-
вы будут сменяться народными 
песнями, танцами, мастер-клас-
сами, экскурсии – лекциями и 
премьерным показом картин, 
которые поступили в фонд му-
зея в 2024 году.

Кузбасский центр искусств.
В эту ночь КЦИ станет про-

странством, где творчество объ-
единит все залы общей идеей, 
однако каждая локация будет 
связана с определённой фор-
мой искусства, будь то живо-
пись, музыка или ремесло, а так-
же оформлена инсталляциями 
и уникальными арт-объектами, 
что покажет общность народов 
через призму богатого культур-
ного наследия России. На арт-
объекте из тканей будет транс-
лироваться главный герой 
сказания – мистический Дух 
Света. Сопровождать его будут 
танцоры в этнических шаман-
ских костюмах. Чтобы вовлечь 
каждого гостя, создадут карти-
ну «Центр притяжения» с надпи-
сями и рисунками. На меропри-
ятии также запланирована ра-
бота художника, на глазах у зри-
телей создающего новый шедевр. 
Каждый сможет наблюдать за 
этим процессом. Это уникаль-
ная возможность увидеть, как 
рождается искусство, и задать 
вопросы мастеру о его вдохнове-
нии и техниках.

Библиотека городских 
историй Кемерова. Меро-

приятие откроется выступле-
нием архиерейского ансамбля 
Кузбасской митрополии «Со-
Гласие», который исполнит для 
гостей народные и патриотиче-
ские композиции. В зале «Ста-
рый город» организуют увле-
кательную семейную игровую 
программу, включающую в себя 
разнообразные конкурсы, вик-
торины и загадки с элементами 
кемеровского колорита. В этот 
же период, с 16:00 до 20:00, от-
кроются площадки с мастер-
классами и народными играми 
в залах «Зелёный» и «Вирту-
альный город», где каждый по-
сетитель сможет попробовать 
силы в различных активностях. 
Состоится встреча с талант-
ливыми поэтами города. Для 
юных посетителей и их роди-
телей с 19:00 до 20:00 заплани-
рован показ мультипликацион-
ных фильмов, представляющих 
культуру и традиции народов 
России. На протяжении всего 
мероприятия будет функциони-
ровать локация «Книга в пода-
рок», где можно выбрать лите-
ратуру по интересам.

Музей-заповедник «Крас-
ная Горка». Впервые ме-

роприятие пройдёт в здании 
главной конторы Кемеровского 
рудника (контора «Копикуза») 
по адресу: ул. Гравийная, 40/1, 

– памятнике культурного насле-
дия регионального значения. 
Здесь будут работать локации, 
раскрывающие многогранную 
тему искусств. Гости мероприя-
тия смогут оценить «Искусство 
видеть» кемеровских худож-
ников и познакомиться с ними. 
«Искусством творить» поделят-

ся профессионалы своего дела. 
Известный живописец, сцено-
граф, преподаватель Кузбас-
ского художественного коллед-
жа Сергей Тарханов представит 
мастер-класс «Фигура в теа-
тральном костюме». Препода-
ватель детской школы искусств 
Татьяна Коновальчик покажет 
художественную гармонию «Го-
рячий шоколад с веточкой ря-
бины». Дизайнер, модельер, об-
ладатель собственного бренда 
одежды Александра Кильбер 
проведёт практикум «Всё дело 
в шляпе». Локация «Искусство 
думать» пригласит гостей на ин-
теллектуальные игры, предла-
гая игрокам задаться вопросом: 
«Игра – есть стратегия или ин-
туиция?». Специально для цени-
телей русского языка в локации 
«Искусство говорить» в форма-
те «НЕлекция» выступит канди-
дат филологических наук Ири-
на Крым. В это же время можно 
принять участие в скоморошьих 
и цирковых игрищах на тренин-
ге «Искусство двигаться» от ру-
ководителя детского центра 
акробатики «Юниарт» Евгения 
Муравьева.

Новокузнецкий художес-
твенный музей. Празд-

ник обещает быть ярким и ин-
тересным для всей семьи: дети и 
взрослые смогут не только уви-
деть искусство в различных про-
явлениях, но и стать его частью, 
участвуя в интерактивных меро-
приятиях: авторской экскурсии 
по экспозиции «Явление цве-
та», мастер-классах для детей 
и взрослых в режиме нон-стоп, 
многочасовой концертной про-
грамме «Музей собирает друзей» 
(выступления отдельных испол-
нителей и творческих коллекти-
вов города), играх и конкурсах. 
Общение с профессиональными 
художниками, мастерами деко-
ративно-прикладного творче-
ства, танцорами, музыкантами 
на «Экспериментальной пло-
щадке» поможет гостям празд-
ника открыть в себе творческие 
резервы, получить информацию 
о возможностях организации 
досуга. Здесь каждый найдёт 
именно то, чему хотел научить-
ся, что хотел увидеть, услышать 
и выбрать что-то для себя!

Музей-заповедник «Куз-
нецкая крепость» (Но-

вокузнецк). Мероприятия 
пройдут в пространстве экспо-
зиции «Древняя история реги-
она». «Есть, чтобы жить, или 
жить, чтобы есть?» – на этот во-
прос с ноткой философии каж-

дый ответит по-своему. Для 
каждого народа, культуры по-
нятия «вкусно» и «невкусно» 
имеют глубокие исторические 
корни. Ведь издревле питание 
людей было неодинаковым, на 
разных территориях существо-
вали особые вкусовые предпо-
чтения, связанные с климатом, 
условиями жизни в целом. И 
всё-таки чем любили полако-
миться люди в древности? Го-
сти музея узнают, когда начали 
готовить пищу на огне, какие 
ингредиенты и способы приго-
товления использовали в древ-
ности. Кроме того, смогут ис-
пытать на себе технологию 
приготовления «палеолитиче-
ского обеда». Это мероприятие 
будет интересно всем: и взрос-
лым, и детям.

Новокузнецкий драмати-
ческий театр. В этот вечер 

будет показан любимый зри-
телями спектакль – «Весы», по 
произведению Евгения Гриш-
ковца. А по окончании состо-
ится интерактивная экскурси-
онная программа «Театральное 
погружение». Участники по-
знакомятся с работой театраль-
ных цехов и получат калейдо-
скоп положительных эмоций. 
В музыкальном цехе поигра-
ют на инструментах, споют об-
щую песню, в декорационном 
примут участие в реставрации 
реквизита к спектаклю «Обык-
новенное чудо» под чутким ру-
ководством мастера-бутафора 
Веры Моисеевой, в костюмер-
ном примерят головные уборы 
театральных персонажей, а в 
завершении путешествия по те-
атру будут учиться азам актёр-
ского мастерства, сценической 
речи и сценического движения. 
Мастер-класс проведёт артист 
театра Олег Лучшев. 

Прокопьевский драма-
тический театр. В этот 

раз театр добавит в атмосфе-
ру праздника немного мистики 
и загадочности. У гостей будет 
возможность проявить интуи-
цию и проницательность в ин-
теллектуальной театральной 
игре, превратиться в артистов и 
сыграть роль в настоящем спек-
такле, совершить временной 
скачок и встретиться со звёзда-
ми советской эстрады. Главным 
событием «Ночи искусств» ста-
нет премьера спектакля «Пор-
трет» по одноимённой повести 
Н. В. Гоголя в жанре «эзотериче-
ский гротеск» режиссёра Алек-
сандры-Марии Бондаревой.

Анна ǎимоȰǯǦ.

� ноƈŪрƈ КузŪасс Ÿрисоединитсƈ к традиſионной 
ежегодной акſии mŖочƅ искусств}� В Ɔтоŵ году ŵероŸриƈтиƈ 
Ūудут Ÿриурочены ко ōнƇ народного единства и Ÿройдут Ÿод 
девизоŵ mřоссиƈ оŪƃединƈет}� ŕы соŪраŴи саŵые интересные 
ŵероŸриƈтиƈ ȟ выŪирайте и готовƅтесƅ к mŖочи искусств}



83 (27310)   //  Четверг, 31 октября 2024 15общество

// уДАЧНЫЕ заметки

  Победный снимок семьи Ивановых. 

  Фото из личного архива Елены Сухаревской.

Когда на участке красиво 

// образование 

Вкусный кадр из жизни 

«Каждый год я пробую и 
овощные культуры, характер-
ные для сибирского сада, – рас-
сказывает Елена. – Но всё-таки 
основной акцент делаю на цве-
ты, они меня увлекли». Есть сре-
ди благоухающей красоты и де-
коративная капуста. Кстати, она 
до сих пор на участке глаз радует. 
«Покупаю семена, засеваю ими 
землю в таре. Предварительно 
приобретаю специальный грунт. 
За рассаду берусь в середине 
марта. Через некоторое время 
зеленцы пикирую в стаканчики 
большего объёма. Причём деко-
ративная капуста почему-то вы-
растает высокой, хотя сортовые 
признаки обещают обратное. 
Видимо, это мой фирменный 
знак, секрет которого пока так и 
не раскрыла», – сказала с улыб-
кой собеседница.

Также Елена с успехом выра-
щивает петунии. Сорта и виды 
разные, но алгоритмы ухода оди-
наковые. «К делу приступаю в ян-
варе: числа 20-го, 25-го. Главные 
условия для благополучного ро-
ста – это свет и тепло. Фитолам-
пами я не пользуюсь. Цветочная 
рассада набирается силой на по-
доконниках», – поделилась лич-
ным опытом кемеровчанка.

В апреле Елена черенку-
ет окрепшую рассаду. «Обре-
заю расточки, опускаю сначала 
в «Корневин», а потом в землю. 
Таким образом, у меня получа-
ется штучек пять дополнитель-
ных черенков», – объяснила 
она.

В мае текущего года Елена 
высадила на участок сальвию, 
но из-за заморозков она вся по-
чернела. «Конечно, было обидно. 
Благо петуния дожидалась свое-
го часа в теплице. Сальвию тоже, 

кстати, выходила», – добавила 
хозяйка.

Елена пробовала выращи-
вать и эустому, но это растение 
показалось ей слишком хлопот-
ным. «Наверное, нужно больше 
читать литературы по особен-
ностям агротехники. В нашем 
садике – именно то собрание, 
которое требовало минималь-
ного ухода», – объяснила она. 

Кроме того, в текущем году 
попробовала и новинку: хризан-
тему. «Её череночки уже дали 
корни, на днях посажу их в зем-
лю. В феврале появится какой-
нибудь цветочек, а весной хри-
зантемы переедут на участок», 

– заключила Елена. 
Добавим: растут в огороде 

Сухаревских и розы. Гостья ру-
брики предупреждает: эти цве-
ты очень требовательны к под-
кормкам. 

Между тем сотрудники ГУФ-
СИН Кузбасса ежегодно прини-
мают участие в профильных кон-
курсах и выставках. Так, недавно 
в ведомстве прошла выставка 
«Дары осени – 2024», где урожай 
с приусадебных хозяйств и по-
делки из природных материалов 
представили сотрудники, работ-
ники и ветераны УИС региона.

В этом году в состязании за-
явилось рекордное количество 
работ: более 200 экспонатов по-
ступило на суд жюри под руко-
водством заместителя началь-
ника ГУФСИН Андрея Юрченко.

Конкурсанты соревновались 
в 17 номинациях. Практически 
каждое исправительное учреж-
дение подготовило презента-
цию своих даров с частушками, 
стихами, песнями и дегустацией. 
Чего тут только не было: оладьи 
и икра из кабачка, выпечка с лес-
ными и садовыми ягодами, ком-
поты, все виды солёных и ма-
ринованных грибов, домашняя 
тушёнка, молочные продукты, 
варенье и многие другие угоще-
ния, попробовать которые мог 
каждый желающий.  

Грамоты и подарки победи-

телям вручил Андрей Юрченко. 
Он отметил, что данный конкурс 
позволяет взглянуть на сотруд-
ника уголовно-исполнительной 
системы совершенно с другого 
ракурса, раскрыть его таланты 
садовода, прекрасного кулина-
ра, а также увидеть заботливо-
го главу семьи, творческую, раз-
ностороннюю личность. «С 
каждым годом рамки конкур-
са расширяются. У нас прибав-
ляются участники, появляются 
новые номинации, интересные 
идеи. Мы видим, что такие ме-
роприятия дарят людям поло-
жительные эмоции, позволяют 
обменяться опытом, почерпнуть 
что-то новое для себя», – под-
черкнул заместитель начальни-
ка ГУФСИН Кузбасса.

Алена Смирнова. 

Елена Сухаревская, старший инспектор отдела документационного 
обеспечения и архивной работы ГУФСИН Кузбасса, сравнительно 
недавно занялась огородными делами, но уже определилась 
с любимчиками. Ими стали цветы-однолетники. 

В создании аппетитного снимка 
под названием «Ох и славный наш 
пирог – он поспеет точно в срок» ей 
помогали родители Сергей и Юлия, 
а также воспитатель детсада Эль-
вира Назарова. Как отмечают пе-
дагоги, семья Ивановых – дружная, 
они неизменные участники многих 
мероприятий (спортивных, твор-
ческих, гастрономических), а ещё 
Ивановы добродушные и отзыв-
чивые. На конкурсной фотографии 
запечатлён кусочек их реальной 
жизни, то есть придумывать и на-
меренно украшать сюжет не при-
шлось. Снимок словно излучает 
тепло семейного очага и заряжен 
потрясающими ароматами домаш-
ней выпечки. А ещё здесь множе-
ство сакральных моментов: мать 
передаёт дочери знания, пирог как 
символ уюта и прочие моменты. 

Всего же в финал конкурса посту-
пило 48 работ из разных регионов 
страны. Участники создавали фото-
графии, представляющие сцены на-

родных кулинарных традиций, про-
цесс приготовления или уже готовые 
национальные блюда. Их наставни-
ками выступили педагоги, реализу-
ющие образовательную программу 
«Разговор о правильном питании». 

«Эта программа уже давно дей-
ствует во многих дошкольных уч-
реждениях и школах страны, год 
её активации – 1999-й, – рассказы-
вает старший воспитатель детско-
го сада № 145 Ольга Кушнырь. – В 
дошкольных учреждениях она на-
правлена на воспитанников под-
готовительной группы. Проект 
призван помочь сформировать у ре-
бятишек культуру и основы рацио-
нального питания. Методические 
материалы учат детей заботить-
ся о своём здоровье, есть полезные 
блюда, заниматься спортом, со-
блюдать режим. Нам важно, чтобы 
дети выбирали не чипсы, а яблоко, 
и понимали значение выбора».

В рамках программы педагоги 
часто проводят разнообразные ак-

тивности, в которых участвуют не 
только ребята, но и их родители: это 
и встречи, и сладкие часы, и конкур-
сы на площадке паблика детского 
сада. «Семья Ивановых воспитыва-
ет детей в старых добрых традициях, 
супруги учат сына и дочь правиль-
ному и бережному отношению к еде. 
Кроме того, совместное приготовле-
ние пищи для них – это обыденное 
дело и хорошая традиция», – доба-
вила Ольга Валерьевна. 

Между тем на фотоконкурсе «Ку-
линарное путешествие по родной 
стране» юные участники презен-
товали разнообразные угощения. 
Так, например, как сообщает пресс-
служба Министерства образования 
и науки Марий Эл, йошкар-олин-
ская ученица второго класса София 
Арановская тоже в числе победите-
лей, а помогли ей в этом марийские 
колобки уяча, которые и представ-
лены на конкурсном снимке. Фо-
торабота называется так: «Марий-
ский колобок — уяча».

Для справки. Конкурс «Кули-
нарное путешествие по родной стра-
не» проводился в рамках Года семьи 
в России. На региональном этапе его 
организовывали специалисты Куз-
басского центра «Здоровье и разви-
тие личности». Кстати говоря, в об-
ластном этапе приняли участие 145 
ребятишек, их родители и педагоги. 

Алена Смирнова.

Выпускница детского сада № 145 Новокузнецка 
Екатерина Иванова победила во Всероссийском 
конкурсе семейной фотографии «Кулинарное пу-
тешествие по родной стране», организованном 
в рамках федеральной программы «Разговор 
о правильном питании». 






